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ВОЛЫПЕ ПРОДУКЦИИ 
ПОПЕЙ И ФЕРМ
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А  

к о л л е к т и в а  с о в х о з а  ( ( З а в е т ы  Л е н и н а »

К о ж е в н и к о в с к о г о  р а й о н а  н а  4979 г о д
Воодушевленные решениями июль

ского и ноябрьского (1978 г.) Пленумов 
ЦК КПСС, руководствуясь выводами и 
установками, изложенными в выступ
лениях Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР товарища Л. И. 
Брежнева, механизаторы, животноводы, 
все труженики совхоза «Заветы Лени
на» активно включились в социалисти
ческое соревнование за повышение эф
фективности производства и приняли 
на 1979 год следующие социалистиче
ские обязательства:

Более полно использовать интенсив
ные факторы производства, обеспечить 
дальнейшее внедрение прогрессивных 
технологий и организации труда, доби
ваться большей отдачи от земли, техни
ки, кормов и других материальных ре
сурсов. На этой основе повысить про
изводительность труда на 5 процентов, 
увеличить производство валовой про
дукции на 6—7 и снизить ее себестои
мость на 5 процентов.

Обязуемся в четвертом году десятой 
пятилетки увеличить заготовки молока 
на 15, мяса — на 11 процентов. За счет 
улучшения зоотехнической и ветери
нарной работы, четкого соблюдения тех
нологии, организации раздоя повысим 
надой от коровы на. 150 килограммов. 
Завершим полностью комплексную ме
ханизацию молочного животноводства. 
В летний период весь молочный скот 
переведем на летние площадки. Обеспе
чим рост численности коров на 8 про
центов. В два раза увеличим продажу 
сортовой продукции, доведем товар
ность молока до 90 процентов.

Организуем интенсивное выращива
ние всего поголовья молодняка скота, 
доведем среднесуточные привесы на 
заключительном откорме до 800—1.000 
граммов и продадим государству скот 
средним весом не менее 400 килограм
мов. Получим от 100 коров по 90 телят, 
улучшим их сохранность и на этой ос
нове увеличим численность скота на 4 
процента.

Заготовим кормов в расчете на коро
ву по 30 центнеров кормовых единиц. 
Сполна обеспечим потребности в паст

бищах и кормах подсобных хозяйств 
населения. Окажем помощь жителям 
наших сел в приобретении молодняка 
скота и птицы.

Заложим надежные основы высокого 
урожая. Совхоз обеспечил свои потреб
ности в семенах, из них 70 процентов— 
I и И классов. Вывезем на поля 45 ты
сяч тонн органических удобрений, или 
по 3 тонны на гектар пашни. Завершим 
ремонт зерновых комбайнов к 1 апреля, 
посевной и почвообрабатывающей тех
ники — к 1 марта, кормодобывающей 
техники — к 1 мая, доведем готовность 
автомобилей до 85 процентов.

Сельскохозяйственные работы в зим
ний, весенний и летне-осенний периоды 
выполним в комплексе, крупными ме
ханизированными отрядами.

Получим с гектара по 18 центнеров 
зерна и по 250 центнеров зеленой мас
сы кукурузы.

Охватим все категории работников 
совхоза профессиональной и экономиче
ской учебой. Подготовим вновь 10 ком
байнеров, каждый зерновой комбайн 
укомплектуем комбайнером и помощ
ником. За счет переподготовки число 
механизаторов I и II классов составит 
75, мастеров животноводства I и II клас
сов — 50 процентов.

Продолжим работу по социальному 
развитию и благоустройству наших сел. 
Введем в строй 30 квартир со всеми 
надворными постройками, 3 километра 
улучшенных дорог в селах.

Глубоко сознавая, что достижение 
лучших конечных результатов зависит 
от высокой трудовой и технологической 
дисциплины, от ежедневного, высоко
производительного труда, бережливого 
отношения ко всему, чем располагаем, 
мы с первых дней нового года будем 
активно бороться за выполнение каж
дым тружеником плановых заданий и 
социалистических обязательств, объя
вим решительный бой бесхозяйственно
сти, расточительству, пьянству, любым 
нарушениям дисциплины труда и обще
ственного порядка.

(Социалистические обязательства
приняты на собрании коллектива ра
ботников совхоза)

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А

колхоза имени i  Мая Первомайского района на i 9 7 9  год
Труженики колхоза имени 1 Мая, на

стойчиво работая над выполнением ре
шений XXV съезда партии, успешно 
справились с заданиями трех лет пяти
летки, перевыполнили план продажи 
государству молока и мяса. В 1978 году 
собрали по 20,4 центнера зерна с гекта
ра, заготовили кормов по 36 центнеров 
кормоединиц на условную голову ско
та, получили по 3.393 килограмма моло
ка от каждой коровы.

Как конкретную программу действий 
колхозники восприняли решения июль
ского и ноябрьского (1978 г.) Пленумов 
ЦК КПСС, указания и выводы, изло
женные в выступлениях Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР това
рища Л. И. Брежнева.

Подсчитав свои возможности, мы на
метили рубежи па 1979 год.

На основе использования интенсив
ных факторов обеспечим увеличение 
производства и заготовок молока и мя
са на 6—7 процентов, выполним план 4 
лет пятилетки по государственным за
купкам молока к 7 октября, второй 
годовщине новой Конституции СССР, и 
мяса — к 62-й годовщине Великого Ок
тября.

Произведем на 100 га сельскохозяй
ственных угодий не менее 23 тысяч руб
лей валовой продукции, 345 центнеров 
молока, 41 центнер мяса. Повысим 
производительность труда на 4,5 про
цента, снизим себестоимость продукции 
на 2 процента, получим чистой прибыли 
300—350 тысяч рублей.

Получим с 1 гектара по 20 центнеров 
зерна, 280 центнеров зеленой массы ку
курузы, 3,5 центнера льносемян. Заго
товим кормов на условную голову ско
та по 32 центнера кормоединиц.

От каждой коровы надоим по 3.500 
килограммов молока. Продадим государ
ству не менее 70 процентов молока пер
вым сортом, товарность составит 90—95 
процентов.

Получим на заключительном откорме 
среднесуточные привесы по 1.000 грам

мов, продадим государству скот средним 
весом не менее 400 килограммов.

Доведем выход телят на 100 коров до 
90 голов, улучшим их сохранность, уве
личим численность скота на 3 процен
та.

Создадим надежную основу высокого 
урожая. Колхоз имеет 100 процентов се
мян I класса, полностью отремонтирова
на почвообрабатывающая и посевная 
техника. Ремонт зерновых комбайнов 
завершим к 1 марта, кормозаготовитель
ной техники — к 1 мая.

Под новый урожай внесем по 3,5 тон
ны органических удобрений на 1 гектар 
пашни.

40 механизаторов повысят классность, 
подготовим в хозяйстве 10 комбайнеров, 
в СПТУ—15 механизаторов. Направим 
на хозяйственные стипендии в вузы и 
техникумы 5 человек.

В 1979 году введем 700 квадратных 
метров жилья, построим зернокомплекс, 
склад минеральных удобрений, две бе
тонированные силосные траншеи. Каж
дому жителю наших сел предоставим 
все необходимое для развития личного 
подсобного хозяйства.

Развернем активную борьбу за эконо
мию и бережливость, рациональное ис
пользование топливно-энергетических 
ресурсов, обеспечим сохранность социа
листической собственности, дальнейшее 
укрепление трудовой дисциплины и 
общественного порядка.

Ударным трудом ознаменуем день 
выборов в Верховный Совет СССР. К
4 марта по сравнению с достигнутым 
уровнем увеличим надои от коровы на 
20 килограммов, продажу молока — на
5 процентов.

Труженики колхоза имени 1 Мая 
приложат все усилия в борьбе за до
срочное выполнение планов и принятых 
на 1979 год социалистических обяза
тельств, внесут свой вклад в осуществ
ление задач, выдвинутых историческим 
XXV съездом КПСС.

(Социалистические обязательства
приняты на собрании колхозников)
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СОРЕВНОВАНИЯ
ПЯТИЛЕТКА
ЭФФЕКТИВНОСТИ
К А Ч Е С Т В А

С е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы й  в ы п у с к
январь— декабрь 1978 г.

ИДУТ ВПЕРЕДИ:
Александровский
район
Колпашевский
район
Молчановский район
Облсельхозтехника
Трест
Т омсксельстрой

ОТСТАЮТ:
Кожевниковский
район
Шегарский район 
Асиновский район 
Трест Скотопром 
Объединение 
Союзтомскмелио р а- 
ция.

С е л ь с к о е  хозяйство
Минувший год отмечен 

продвижением вперед по 
всем основным направле
ниям. Труженики ферм до
бились увеличения произ
водства и про далей государ
ству продуктов животновод
ства.

Подробно об итогах года в 
этой отрасли рассказы
вается на второй странице 
сегодняшнего выпуска
«Дневника социалистиче
ского соревнования».

М е л и о
Объединение Союзтомск- 

мелиорация помогает наше
му сельскому хозяйству ре
шать коренные вопросы 
развития отрасли. С каж
дым годом растет выход 
продукции с мелиорирован
ных земель. Но в общем 
прогрессе села участие ме
лиораторов должно стать 
более ощутимым. Такой вы
вод напрашивается и по 
итогам их деятельности за 
прошедший год.

По многим решающим по
казателям годовая програм-

Там же помещен обзор по 
ремонту техники. Полево
ды, стремясь закрепить и 
развить успехи прошлого 
года, усиливают прдготовку 
к весне. Повышено качество 
семян, две трети их отвеча
ют стандартам I и-II клас
сов. Выполнен план IV 
квартала по ремонту техни
ки, однако к уровню преды
дущего года сделано мень
ше. Несколько отстает и 
вывозка органических удоб
рений:

• а ц и я
ма выполнена не полно
стью. По строймонтажу, на
пример, — на 85,4, по вводу 
основных фондов — на 63,7 
процента. Непреодолимая до 
сих пор беда мелиораторов 
—- отставание с вводом мощ
ностей. Так, сдана лишь 
половина площадей под 
орошение, осушенных зе
мель — 3.900 гектаров при 
плане 5.500. Из 10 тысяч 
гектаров культуртехники, 
куда входят и новые, земли 
под пашню, передано хо
зяйствам 80 процентов.

П р о и з в о д с т в е н н о 
техническое обеспечение

Коллективы областного 
объединения по производст
венно-техническому обеспе
чению сельского хозяйства 
выполнили встречный план 
■года на 106,8 процента. 
Рост услуг по сравнению с 
предыдущим годом достиг 
7,7 процента. Все подразде
ления облсельхозтехники 
завершили программу по 
реализации, номенклатуре, 
товарообороту.

Заметным событием стало 
вступление в строй действу

ющих Лоскутовской ремонт
ной мастерской. Это по су
ществу завод, где будут 
восстанавливаться узлы
тракторов К-700, зерновых 
комбайнов, дождевальное и 
нефтескладское оборудова
ние.

Предприятия облсельхоз
техники все теснее увязы
вают 'свои задачи с разви
тием села. Важно теперь 
выйти на передний край и 
в вопросах качественного, 
эффективного обслужива
ния хозяйств области.

Сельское строительств©
Из сельских строитель

ных организаций наиболее 
успешным был год для кол
лективов треста Томсксель- 
строй. Они досрочно спра
вились с планами трех лет 
пятилетки и перевыполнили 
задание 1978 года.
■ Среди вновь введенных 
объектов — помещения для 
крупного рогатого скота и 
свиней, маслозавод в Кар- 
гаске, картофелехранилище 
на 1.000 тонн, общеобразова
тельные школы на 1.024 ме
ста, гостиница в Кожевни
кове. Перекрыто плановое 
задание по вводу жилья.

Подразделения Облмеж- 
колхозстроя, выполнив план 
строительно-монтажных' ра
бот, остались должниками 
по сдаче объектов. На уров
не планового показателя 
сработали только Парабель- 
йкая и Чаинская мехколон- 
ны, где все пусковые строй
ки сданы в эксплуатацию.

Большое отставание до

пустили Шегарская и Пер
вомайская МСО. Шегарцы 
должны были сдать первую 
очередь сельского домо
строительного комбината, но 
почти все объекты перешли 
на текущий год.

Низкая степень готовно
сти строительной продук
ции, как называют .' пуско
вые объекты, чаще всего 
бывает следствием несогла
сованности в действиях ген
подрядчика и субподрядчи
ков. Не так давно Облмеж- 
колхозстрой заключил до
говор о содружестве со сво
им основным партнером — 
объединением Томсксель- 
хозмонтажкомплект, но раз
ногласия и препиратель
ства между ними по-преж
нему остаются. О пусковых 
объектах здесь начинают 
беспокоиться только к кон
цу года, и , поэтому часто 
из-за мелочей переносится 
их сдача в эксплуатацию.

В с т р е ч а  Л.  И. Б Р Е Ж Н Е В А
с р у к о в о д и т е л я м и  М о л д а в и и
12 января во время оста

новки на территории Мол
давской Советской Социа
листической Республики по 
пути следования в Болгарию 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев и член 
Политбюро, секретарь ЦК 
КПСС К. У._ Черненко встре
тились с первым секрета
рем ЦК Компартии Молда
вии И. И. Бодюлом, Предсе
дателем Президиума Вер
ховного Совета К. Ф. Илью
шенко, Председателем Сове
та Министров С. К. Гроссу и 
другими руководящими ра
ботниками республики.

Товарищ И. И. Бодюл ин
формировал о работе • пар
тийных и советских органи
заций, о том, что делается в 
республике в интересах 
дальнейшего наращивания 
экономического потенциа
ла, развития науки и куль
туры, роста благосостояния 
трудящихся. Он отметил, 
что закончившиеся на днях 
районные и городские пар
тийные конференции отли
чались высокой активно
стью и деловитостью. На 
них обсуждались конкрет
ные задачи по осуществле
нию решений ноябрьского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС. 
С большим подъемом про! 
ходит избирательная кам
пания по выборам в Вер
ховный Совет СССР. Трудя
щиеся республики, сказал 
тов. Бодюл, первым своим 
кандидатом называют Лео

нида Ильича Брежнева. 
Тем самым они выражают 
благодарность ленинской 
партии и ее Центральному 
Комитету за неустанную 
деятельность во имя проч
ного мира, за ту огромную 
заботу, которая проявляет
ся в нашей стране о благе 
советского человека.

Товарищ Л. И. Брежнев 
передал сердечный привет 
трудящимся Молдавии от 
членов Политбюро ЦК пар
тии, пожелал им успехов в 
большой работе, которую 
они выполняют, решая за
дачи, поставленные парти
ей.

Товарищ Л. И. Брежнев 
отметил успехи республики 
в развитии производства 
зерна. Вы внесли в прош
лом году достойный вклад 
в рекордный урожай, со
бранный в нашей стране.

Отдавая должное вашим 
успехам, продолжал Л. И. 
Брежнев, я не могу пройти 
мимо некоторых недостат
ков. Они имеют место у 
вас и в животноводстве, и 
в выращивании фруктов и 
подсолнечника. Каждому 
понятно, продолжал Л. И. 
Брежнев, что нельзя ми
риться с таким положением, 
когда по одним показателям 
план вьшол'няется, а по 
другим нет. План должен 
быть законом и в промыш
ленности, и в сельском хо
зяйстве. Только при этом 
условии мы можем рассчи
тывать на повышение эф
фективности общественного 
производства.

Ясно, что если Молдавия 
недовыполняет план произ
водства по мясу, то это 
ощущается не только в 
Молдавии, но и в других 
районах страны. Я подни
маю эти вопросы, подчерк
нул Л. И. Брежнев, не для 
того, чтобы критиковать ру
ководителей республики, а 
для того, чтобы республика 
добилась реальных сдвигов 
в отстающих отраслях. Жи
вотноводство, производство 
подсолнечника, винограда— 
все эти отрасли необходимо 
поднять на такой уровень, 
какой определен пятилет
ним планом.

Вы создали хорошие меж
колхозные объединения. 
Спору нет — они нужны. Но 
надо сделать так, чтобы они 
способствовали развитию 
всего сельского хозяйства 
республики, а не только от
дельных культур. Возмож
ности для этого у вас есть.

Насколько я знаю, в рес
публике большое внимание 
уделяется улучшению быта 
трудящихся. Это очень 
важное дело, и нельзя жа
леть усилий для удовлетво
рения потребностей трудя
щихся.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и К. У. Черненко выразили 
уверенность, что р^рпубли- 
ка справится с поставлен
ными задачами, и пожелали 
руководителям, трудящимся 
Молдавии хорошего и ус
пешного 1979 года.

(ТАСС).

В Ы С О К О Е
Д О В Е Р И Е
Н А Р О Д А

В стране продолжаются 
окружные предвыборные 
совещания. На них обсуж
даются названные на собра
ниях в трудовых коллекти
вах кандидатуры в Верхов
ный Совет СССР. В работе 
совещаний находит отраже
ние всенародный энтузиазм, 
которым ознаменована под
готовка к выборам. Совет
ские люди идут к выборам, 
выступая в нерушимом 
блоке коммунистов и бес
партийных.

С большим подъемом 
Прошло 12 января в Москве" 
предвыборное совещание 
представителей трудящихА 
Пролетарского избиратель
ного округа. Первый секре
тарь Пролетарского райкома 
КПСС столицы А. Ф. Корча
гин сказал:

— Все успехи в коммуни
стическом строительстве, в 
повышении благосостояния 
народа, в укреплении мира 
на земле советские люди по 
праву связывают с поистине 
титанической деятельностью 
нашей ленинской партии, ее 
Центрального Комитета, По
литбюро ЦК во главе с Лео
нидом Ильичом Брежневым 
— выдающимся политиче
ским и государственным 
деятелем современности, 
пламенным и стойким бор
цом за мир. Выдвижение 
Леонида Ильича тружени
ками ЗИЛа кандидатом в 
депутаты Верховного Совета 
СССР горячо встречено все
ми трудящимися Москво
рецкого и Пролетарского 
районов.

Рабочие, инженерно-техни
ческие работники и служа
щие автозавода имени И. А. 
Лихачева выдвинули канди
датом в депутаты также ге
нерального директора ЗИЛа 
П. Д. Бородина.

Участники совещания 
единогласно постановили 
поддержать решения о вы
движении кандидатами в 
депутаты Совета Союза Вер
ховного Совета СССР по 
Пролетарскому избиратель
ному округу Леонида Ильи
ча Брежнева и Павла Дмит
риевича Бородина и обра
тились к ним с просьбой 
дать согласие баллотировать
ся по этому округу.

Коллектив управления 
«Лениннефть» на предвы
борном собрании выдвинул

кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета СССР канди
дата в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первого секретаря 
ЦК Компартии Азербайджа
на Г. А. Алиева.

Участники предвыборного 
совещания представителей 
трудящихся единогласно 
поддержали выдвижение 
Гейдара Али Рза оглы 
Алиева кандидатом в депу
таты Верховного Совета 
СССР по Бакинскому—Ле
нинскому избирательному 
округу по выборам в Совет 
Союза и обратились к нему 
с просьбой дать согласие 
баллотироваться по этому 
округу.

Состоялось предвыборное 
совещание в Щелковском 
избирательном округе. Кан
дидатами в депутаты Сове
та Союза Верховного Сове
та СССР по этому округу 
названы член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин и ткачиха Монин- 
ского камвольного комбина
та лауреат Государственной 
премии СССР К. П. Дворя- 
нинова.

Совещание обратилось к 
Алексею Николаевичу Ко
сыгину и Клавдии Плато
новне Дворяниновой с
просьбой дать согласие бал
лотироваться в Совет Союза 
Верховного Совета СССР по 
Щелковскому избиратель
ному округу Московской об
ласти.

Труженики предприятий, 
входящих в Люберецкий из- 

■ бирательный округ, назвали 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета СССР кан
дидата в члены Политбюро 
ЦК КПСС, министра куль
туры СССР П. Н. Демичева.

Окружное совещание еди
нодушно поддержало выдви
жение Петра Ниловича Де
мичева кандидатом в депу
таты Совета Союза Верхов
ного Совета СССР и просило 

'дать согласие баллотировать
ся по Люберецкому избира
тельному округу.

Коллективы локомотивно
го депо имени Ильича и 
Центрального телеграфа 
выдвинули кандидатами в 
депутаты Верховного Совета 
СССР члена Политбюро ЦК 
КПСС, секретаря ЦК КПСС 
М. А. Суслова и машиниста 
депо Героя Социалистиче

ского Труда С. Е. Яцкова. 
На совещании представите
ли трудящихся единодушно 
поддержали выдвижение 
кандидатами в депутаты Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР по Краснопрес
ненскому избирательному 
округу Михаила Андреевича 
Суслова и Сергея Егорови
ча Яцкова и решили про
сить их согласиться балло
тироваться по этому-избира
тельному округу.

Коллектив Волгоградского 
тракторного завода выдви
нул кандидатом в депутаты 
Верховного Совета СССР ‘ 
кандидата в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первого за
местителя Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР В. В. Кузнецова.

Окружное совещание еди
ногласно поддержало вы
движение кандидатом в де
путаты Совета Национально
стей Верховного Совета 
СССР по Волгоградскому 
избирательному округу Ва
силия Васильевича Кузне
цова и просит его дать со
гласие баллотироваться по 
этому округу.

Совещание Выборгского 
избирательного округа горо
да Ленинграда заявило о 
своей поддержке решения 
собраний коллективов ряда 
предприятий, назвавших 
кандидатами в депутаты 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
секретаря ЦК КПСС А. П. 
Кириленко и намотчицу 
конденсаторного завода 
«Мезон» Н. Т. Максимову.

Совещание единодушно 
решило поддержать выдви
жение кандидатами в депу
таты Совета Союза Верхов
ного Совета СССР по Вы
боргскому избирательному 
округу Андрея Павловича 
Кириленко и Надежды Ти
мофеевны Максимовой и 
просить их дать согласие 
баллотироваться по этому 
округу.

Коллективы трудящихся 
Брестской области назвали 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета СССР канди
дата в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первого секретаря 
ЦК КП Белоруссии П. М. 
Машерова.

Окружное предвыборное 
совещание единодушно ре
шило поддержать выдвиже
ние кандидатом в депутаты 
Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР 
Петра Мироновича Машеро
ва и просить его дать согла
сие баллотироваться по 
Брестскому избирательному 
округу.

* * *
На окружных предвыбор

ных совещаниях приняты 
обращения к избирателям, 
избраны доверенные лица 
кандидатов в депутаты.

(ТАСС).

Победили в декабре
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родных депутатов, рассмотрев представленные област
ным управлением сельского хозяйства и обкомом проф
союза работников сельского хозяйства материалы по 
итогам социалистического соревнования районов и хо
зяйств по организованному проведению комплекса зим
них сельскохозяйственных 
признали победителями:

Чаннский район (секре
тарь райкома КПСС И. Ф. 
Григорьев, председатель 
райисполкома В. Д. Лари- 
ков, начальник управления 
сельского хозяйства М. А. 
Соколовский, председатель 
райкома профсоюза работ
ников сельского хозяйства 
И. 3. Маслов, секретарь рай
кома ВЛКСМ В. А. Комис
саров).

Томский район (секретарь 
райкома КПСС А. П. Габру- 
сенко, председатель райис
полкома Л. И. Афанасьев, 
исполняющий обязанности

работ в декабре 1978 года,

начальника управления 
сельского хозяйства А. В. 
Мамакин, председатель рай
кома профсоюза работни
ков сельского хозяйства 
Л. Н. Адамович, секретарь 
райкома ВЛКСМ В. А. Кур
батов).

Колхоз «Сибиряк» Зырян
ского района (председатель 
колхоза Ф. И. Визнер, сек
ретарь парткома В. А. Бу
харов, председатель проф
кома В. С. Белоусов, секре
тарь комитета ВЛКСМ Т. Н. 
Савелькова).

Колхоз «Первое мая»

Первомайского района
(председатель колхоза П. П. 
Кошель, секретарь партко
ма А. В. Селезнева, предсе
датель профкома А. 3. Чер
ноусой, секретарь комйтета 
ВЛКСМ С. М. Пальцева).

Совхоз «Заветы Ильича» 
Бакчарского района (ди
ректор совхоза И. П. Дем- 
чук, секретарь партбюро 
Г. Д. Плотников, председа
тель рабочего комитета 
И. Я. Кочетков, секретарь 
комитета ВЛКСМ Л. А. Пи
липенко).

Переходящие Красные 
знамена обкома КПСС и 
облисполкома присуждены 
Ч айнскому и Томскому 
районам, колхозу «Первое 
мая» Первомайского, совхо
зу «Заветы Ильича» Бак
чарского районов.

Колхозу «Сибиряк» Зы
рянского района оставлено 
переходящее Красное знамя 
обкома КПСС и., облисполко
ма.

Т
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ. 14 января 1979 года —

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

ЖИВОТНОВОДЫ 
Н А  С Т А Р Т Е  
НОВОГО ГОДА

По традиции наша газета ежемесячно печатает 
обзоры хода социалистического соревнования по 
всем отраслям, в том числе и по такой важной, 
как животноводство. Этот обзор посвящен 
анализу работы за декабрь минувшего го
да. Естественно, в нем заключены показатели в 
целом за 1978 год. Как осуществлялись планы и 
социалистические обязательства животноводов, с 
какими результатами они вышли на старт нового 
года?

Труженики животновод
ческих ферм, выполняя ре
шения XXV съезда КПСС и 
Пленумов ЦК партии по 
вопросам сельского хозяй
ства, приложили немало 
усилий, чтобы сделать 
1978 год годом дальнейшего 
роста производства ценных 
продуктов питания. Совхо
зы и колхозы области про
извели в 1978 году 42,5 тыся
чи тонн мяса — на 4 про
цента больше, чем в пре
дыдущем году. Молока про
изведено 205,2 тысячи тонн
— рост на 2 процента про
тив предыдущего года. 
Предприятия треста Птице
пром дали 221,6 млн. штук 
яиц.

Однако принятые на 1978 
год социалистические обя
зательства по продаже мо
лока и мяса не выполнены.

Средний надой от коровы 
за год составил 2.462 кило
грамма, на 22 килограмма 
выше предыдущего года, но 
обязательство недовыполне
но на 38 килограммов. Ста
до крупного рогатого скота 
и коров увеличилось в хо
зяйствах области на один 
процент. По обязательствам 
предусматривался рост по
головья крупного рогатого 
скота на 2 процента, а ко
ров — на 3 процента. Сви
ней прибавилось на 3 про
цента (вместо 5 по обяза
тельствам). Рост поголовья 
птицы составил 13 процен
тов.

Нельзя не отметить раз
ницу в показателях по про
изводству мяса среди сель
скохозяйственных подраз
делений. Так, по областному 
производственному управ
лению сельского хозяйства 
реализация мяса к уровню 
1977 года составила 99,7 про
цента, по тресту Скотопром
— 90 процентов, по тресту 
Свинопром — 103 процента, 
а по тресту Птицепром — 
150 процентов. Очень мед
ленно наращивают базу для 
развертывания откорма ско
та специализированные хо
зяйства треста Скотопром.

Среди районов в 1978 го
ду увеличили по сравне
нию с 1977 годом Произ
водство мяса: Томский—-на 
20 процентов, Тегульдетский
— на 18 процентов, Колпа- 
шевекий — на 13, Молча- 
новский — на 6, Шегарский
— на 5, Бакчарский —■ на 4, 
Зырянский и Кривошеин- 
ский — на 3, Асиновский — 
на 1 и Александровский — 
на 0,3 процента.

Три района — Верхнекет- 
ский, Александровский и 
Чаинский — выполнили 
трехлетний план закупок 
молока и мяса. План 1978 
года по продаже мяса вы
полнили Александровский, 
Колпашевский, Молчанов- 
ский и Тегульдетский 
районы. Остальные не спра

вились с заданием года. 
По этой позиции особенно 
отстали Кожевниковский, 
Томский, Щегарский, Кри- 
вошеинский и Каргасокский 
районы. Надо сказать, что 
в хозяйствах этих районов 
низки среднесуточные при
весы крупного рогатого ско
та. Так, в хозяйствах Кар- 
гасокского района они сос
тавляют 353 грамма на го
лову, в Парабельском — 359 
граммов. Да и в целом по 
хозяйствам области этот по
казатель мал — 506 грам
мов в сутки на голову.

Еще ниже среднесуточные 
привесы свиней на от
корме. В среднем по об
ласти этот показатель ра
вен 321 грамму. В боль
шинстве хозяйств не ис
пользуют в полной мере ме
тод интенсивного откорма 
скота, много неполадок в 
откормочных цехах свино
водческих комплексов.

По-прежнему большие по
тери несут хозяйства обла
сти из-за падежа скота. Па
деж крупного рогатого ско
та составил в минувшем 
году 5 процентов к обороту 
стада, а свиней — 7,6 про
цента. Очень велики по
тери в Зырянском, Пара- 
бельеком, Первомайском, 
Тегульдетском, Кожевни- 
ковском районах.

Настоящий хозяин трт, 
кто умеет хорошо выращи
вать скот и сохранять его, 
получать от каждой фермы 
наибольшее количество про
дукции. К сожалению, на 
многих фермах нет должно
го порядка в уходе за мо
лодняком, нередко допус
кается халатность.

Вызывает беспокойство 
то, что в. ряде хозяйств мед
ленно пополняется стадо 
крупного рогатого скота. 
Лишь в Александровском и 
Тегульдетском районах при
рост составил 4 процента, в 
Асиновском — 3 процента. 
В большинстве районов 
прибавка равна одному- 
двум процентам, а в таких 
районах, как Парабель- 
ский, Верхнекетский, Кар- 
гасркский. Зырянский, Ше
гарский, численность круп
ного рогатого скота даже 
уменьшилась. Сократилось 
поголовье свиней в Чаин- 
ском, Первомайском и Бак- 
чарском районах. Известно, 
что резкого увеличения про
изводства молока и мяса 
можно достичь только при 
постоянном наращивании 
поголовья скота и повыше
нии его продуктивности.

В производстве молока 
лучшие показатели за . ми
нувший год имеют Чаин
ский, Каргасокский, Криво- 
шеинский и Молчановский ■ 
районы, где рост против 
прошлого года составил 
6 процентов. Увеличили 
производство молочной
продукции также Парабель- 
ский, Томский, Бакчарский,

Александровский, Колпа
шевский, Зырянский рай
оны.

Перевыполнили годовые 
планы продажи молока 
Первомайский, Чаинский, 
Молчановский, Кривошеин- 
ский, Александровский, 
Верхнекетский, Бакчарский, 
Колпашевский, Парабель- 
ский районы. Меньше пре
дыдущего года произвели 
продукции фермы Асинов- 
ского, Кожевниковского, 
Тегульдетского районов. 
Эти районы, а также Том
ский, Шегарский и Карга
сокский не справились с 
годовыми планами прода
жи молока государству.

Самый высокий надой от 
коровы за год достигнут на 
молочных фермах Перво
майского района — 2.897 ки
лограммов. В Томском рай
оне этот показатель соста
вил 2.655 килограммов — 
на 79 килограммов выше, 
чем в 1977 году. Повыси
лась продуктивность дойно
го стада в хозяйствах Кри- 
вошеинского ( +  124 кило
грамма от коровы), Молча- 
новского ( + 104), Чаинского 
(+101), Александровского 
( +  89), Бакчарского (+57), 
Парабельского ( + 48), Колпа- 
шёвского (+47) районов.

Однако в ряде районов — 
Тегульдетском, Асиновском, 
Кожевниковском, Зырян
ском, Шегарском, Верхне- 
кетском — продуктивность, 
дойного стада снизилась по 
сравнению с 1977 годом.

К А К  Г О Т О В И М С Я  К В Е С Н Е

НЕ ЗАБЫВАЯ УРОКОВ
К полевым работам 1978 

года не вся техника была 
готова, а это повлияло на 
количество и качество сель
скохозяйственной продук
ции. Поэтому осенью перед 
хозяйствами и подразделе
ниями Облсельхозтехники 
была поставлена задача — 
отремонтировать в четвер
том квартале не менее 60 
процентов зерновых ком
байнов, довести готовность 
тракторного парка до 76, ав
томобилей — до 65, плугов—• 
до 70, сеялок — до 71, куль
тиваторов — до 80 процен
тов.

Многие колхозы и совхо
зы, ремонтные мастерские 
Сельхозтехники сразу же по 
окончании полевых работ 
развернули массовую подго
товку техники. Особенно 
организованно и высокими 
темпами вели ремонт хо
зяйства Томского, Молча- 
новското, Парабельского, а 
также Кривошеинского и 
Первомайского районов. В 
совхозе им. 50-летия СССР 
Томского района поставили 
в строй зерноуборочные 
комбайны, посевные и поч
вообрабатывающие машины 
к 61-й годовщине Великого 
Октября, а к 1 января — и 
всю кормодобывающую
технику. Многие совхозы

этого района (за исключе
нием «Сибиряка», «Красно
го знамени» и «Трудовика») 
в IV квартале закончили 
ремонт зерноуборочных
комбайнов, и в целом по 
району готовность этих ма
шин составила 70 процен
тов.

Неплохо действует ре
монтный конвейер в совхо
зах «Кожевниковский» и 
им. XXI съезда КПСС Ко
жевниковского, колхозе
«Маяк» Первомайского, сов
хозе «Комсомолец» Асинов- 
ского, откормсовхозе «Ше
гарский» Шегарского, сов
хозе им. Свердлова Криво
шеинского, в совхозах 
«Молчановский» и «Тунгу- 
совский» Молчановского, 
совхозах «Таежный» и 
«Галкинский» Бакчарского 
районов, в Чаинской рай- 
сельхозтехнике, где подго
товлено более 60 процентов 
комбайнов и заканчивается 
ремонт посевных и почво
обрабатывающих машин.

В целом по области план 
ремонта перечисленных вы
ше видов техники в четвер
том квартале выполнен на 
117—127 процентов. За этот 
же период подготовлено 83 
агрегата АВМ — на 28 
больше планового задания.

И все же результаты зна-

| С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Й  ВЫПУСК
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Д Н Е В Н И К
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
с о Р Е В й с и й г а

ПЯТИЛЕТКА
ЭФФЕКТИВНОСТИ.
К А Ч Е С Т В А

ного труда

Iп Машины будут. 
Кто их поведет?

О О чем забыли в 
райкомах профсоюза 
работников сельско
го хозяйства

_ !
Труженики сельского хо

зяйства приступили к вы
полнению планов и обяза
тельств четвертого года пя
тилетки. Ставится задача 
превзойти максимальный 
уровень, когда-либо достиг
нутый ранее, по производ
ству большинства видов 
продукции. У работников 
сельского хозяйства, сказал 
Л. И. Брежнев на ноябрь
ском Пленуме ЦК КПСС, 
впереди год упорного труда.

Решающий участок рабо
ты в деревне — животно
водство. Вступая в зимов
ку 1978—79 годов, тружени
ки многих ферм, хозяйств и 
районов приняли обязатель
ства увеличить за зимний 
период производство мяса 
и молока на 10—12 процен
тов. Для этого имеются все 
условия. Значительно укре
пилась материально-техни
ческая база животновод
ства, значительно больше, 
чем когда-либо, запасено 
кормов. Дело за тем, чтобы 
неуклонно увеличивать
привесы скота, надои, по
полнять стадо, сохранить 
поголовье и рационально, .с 
наибольшей отдачей исполь
зовать кормовые ресурсы.

Труженики ферм полны 
'решимости в год упорного 
труда работать по-ударно
му, внести дос’гойный вклад 
в выполнение задач, по
ставленных июльским и но
ябрьским (1978 г.) Пленума
ми ЦК КПСС.

Новости сельской экономики 

«ЛЕЧЕБНИЦА» ДЛЯ К - 700
В последних числам 1 д'ёкабря в Лоскутове вступила в 

строй новая мастерская, производственная мощность ко
торой рассчитана на 1.600 условных ремонтов в год. В 
просторном светлом -здании разместились технологиче
ские линии по ремонту узлов и ’агрегатов для зерновых 
комбайнов и двигателей для современных энергонасы
щенных тракторов К-700, а также цех по восстановлению 
шасси для этой же машины, многочисленные производ
ственные участки — механический, восстановления де
талей, ремонта и испытания масляной аппаратуры, 
закалки токами высокой частоты и другие. Планами 
предусмотрено, что уже в 1979 году здесь будет реализо
вано продукции на 1,2 миллиона рублей. Большая часть 
ее придется на узлы и агрегаты для К-700, полнокомп- 
лектный ремонт этого трактора.

В мастерской отлаживается сейчас технологическое 
оборудование, проходят инструктаж ремонтники. С кон. 
вейеров сходит первая продукция.

В. ЖУЙ,
главный инженер Лоскутовского отделения 'по про
изводственно-техническому обеспечению сельского

хозяйства.
Томский район.

ПОПОЛНЕНИЕ ТРАКТОРОВ
Год-дза назад в хозяйствах области появились мощ

ные и маневренные тракторы Т-150К. Механизаторы, а 
вслед за ними и экономисты сразу же оценили их пре
имущества перед К-700. Дело в том, что на наших неболь
ших по площади и сложных по конфигурации полях 
«Кировец» менее экономичен. Кроме того, у первых его 
модификаций даже не было вала отбора мощности, что 
уменьшало возможности его использования на сельско
хозяйственных работах. Колесный Т-150К в этом отноше
нии выгодно отличается от своего более мощного собрата. 
В настоящее время в хозяйствах числится 17 тракторов 
Т-150К. Пять из них поступили в 1978 году.

В. РУДЬ,
старший инспектор облгоссельтехнадзора.

ЛЮДИ ОДНОГО СОВХОЗА
За  двадц ать  л е т работы  в 

ж иво тноводстве  В але н ти н а
Денисовна Д урновцева н акоп и 
ла больш ой пр актич ески й  
о п ы т и вы работала в себе 
п р и в ы ч ку  следовать  еглу. Ма
ло. к прим еру, з н а ть : чем л у ч 
ш е будеш ь у х а ж и в а ть  за ж и 
вотны м и , тем  больш е полу
чи ш ь м олока. Передовал до
яр ка  совхоза  им. К али н ин а 
о тл и чается  трудолю бием ,
стрем лением  год от года улуч-

I-

ш ать  п ро изводствен ны е ре
з у л ь та т ы . Имя В . Д . Дурновце- 
вой уж е  много л е т н азы в аю т в 
числе тр е хты с я ч н и ц  района.

* * *
К ак  то л ько  сойдет сн ег и 

подсо хнет зем ля , Н. Н . П арш а- 
ков на своем ДТ в ы езж ает на 
прибивку в ла ги . Это о тв е тс т
венное дело он вы п олн яет с 
д уш о й , зн а е т : за ним б у д у т
се я ть .

В летнюю пору, прицепив 
силосный комбайн, убирает 
подсолнечник, кукурузу. После 
уборки зерновых пашет зябь. 
По первому снегу механизато
ры начинают подвозить корма 
к фермам. И среди них Н. Н. 
Паршаков. Зимой ор  заготовля
ет деловую древесину, дрова 
для хозяйства. И так — год за 
годом два десятилетия.

Необходимы такие люди на 
селе.

Фото В. Дегаева.
Бакчарский район.

m m

чительно ниже уровня 1977 
года. Только Томский и 
Каргасокский районы вы
полнили задания по зерно
уборочным комбайнам, а в 
таких ведущих зерносею
щих районах, как Бакчар
ский, Асиновский и Зырян
ский, пока готова треть или 
чуть более этих машин. 
Много тракторов требует ре
монта в хозяйствах Зырян
ского, Кожевниковского, 
Чаинского и Тегульдетского 
районов. В ряде районов 
восстановлена только треть 
или половина посевных и 
почвообрабатывающих ма
шин.

По-прежнему в неудов
летворительном состоянии 
автомобильный парк. В Ча- 
инском, Бакчарском, Аси
новском и Тегульдетском 
районах его готовность ни
же 50 процентов. Дело усу
губляется тем, что в этих и 
ряде других районов не 
принимается мер по органи
зации специализированного 
технического обслуживания 
машин.

Особенно плохо организо
ван ремонт техники в кол
хозах им. XXIV съезда 
КПСС и «Юбилейный» Ше
гарского, в большинстве 
колхозов Зырянского, в сов
хозе им. Тельмана Чаин

ского, в колхозе «Заря» 
Первомайского районов. В 
свиноводческих совхозах 
Кожевниковского района, 
где не хватает ремонтных 
площадей, не использрвали 
благоприятные погодные 
условия осени, с большим 
запозданием приступили к 
ремонту.

В совхозе «Коммунист» 
Аеиновского района, имею
щем собственную мастер
скую, за 3 месяца отремон
тировали... 5 комбайнов. В 
колхозах «Заря» и «Искра» 
Первомайского района толь
ко е середины ноября при
ступили к подготовке сель
скохозяйственной техники.

Краййе неудовлетвори
тельно поставлен ремонт 
комбайнов в Первомайской 
райсельхозтехнике. Здесь из 
60 комбайнов сделано толь
ко 19. Основная причина — 
нежелание руководителей и 
инженерно-технических ра
ботников объединения по- 
настоящему заниматься ре
монтом зерноуборочных ма
шин.

Показатели могли быть 
значительно лучше, если бы 
районные объединения по 
производственно - техниче
скому обеспечению сельско
го хозяйства своевременно 
поставляли узлы и агрега
ты, а также запасные ча

сти. Особенно дефицит
ным оказался двигатель 
А-41. Хозяйства многих 
районов, сдавшие эти дви
гатели в ремонт 2—3 месяца 
назад, до сих пор не полу
чили их, и часть тракторов 
поэтому на приколе. Толь
ко совхозам Кожевниковско- 
го района на выдано 17 дви
гателей, Бакчарского — 12. 
Кривошеинского — 6, Ше
гарского — 8. То же самое 
можно сказать о двигателях 
СМД-18К и двигателях к 
автомобилям.

Не все благополучно и с 
качеством ремонта. Из 86 
отремонтированных трак
торов и 158 зерноуборочных 
комбайнов, проверенных 
работниками госсельтехнад- 
зора в ноябре-декабре, соот
ветственно 15 и 53 подго
товлены с нарушениями 
технических условий. Ко
миссиям по приемке техни
ки из ремонта надо более 
принципиально оценивать 
качество работы.

Для того, чтобы выпол
нить социалистические
обязательства по подготовке 
сельскохозяйственной тех
ники к предстоящим поле
вым работам, руководите
лям хозяйств и ремонтных 
предприятий необходимо 
еще раз проанализировать 
состояние дел, улучшить 
организацию труда в ма
стерских, а также снабже
ние запасными частями, уз
лами и агрегатами.

В. МАКСИМОВ,
главный инженер об
ластного управления
сельского хозяйства.

СОРЕВНУЮТСЯ БРИГАДЫ РАЗНЫХ ХОЗЯЙСТВ И РАЙОНОВ

КОГО СЧИТАТЬ ПОБЕДИТЕЛЕМ?
Х о т я  и т о г и  
не подведены

Хороший урожай был 
выращен хлеборобами на
шего совхоза в 1978 году.
Этому способствовали сол
нечные дни, достаточное ко
личество влаги. А вот убор
ка была трудной. И все же 
обязательства свои перевы
полнили, и значительно.

Весной, подготавливая 
почву к севу, думали об 
урожае не менее 22 центне
ров с гектара. Взяли по
24.6 в среднем. И это — в 
неблагоприятных погодных 
условиях, когда уборка 
сильно затянулась.

Мало того, что мешали 
дожди, уже в первые дни 
жатвы вышли из строя по 
болезни наши лучшие ком
байнеры. Положение созда
лось чрезвычайное. Вся на
дежда была на молодежь.
И ребята не подвели, спра
вились. Даже Александр 
Пахомов, Сергей Дегтярев, 
братья Геннадий и Николай 
Пироговы, работавшие на 
комбайнах первый год, на
молотили по шесть и более 
тысяч центнеров зерна.

Нередко приходилось пе
ребрасывать силы с одной 
работы на другую. И вот 
результат: последние из
3.430 гектаров убрали 10 
октября при средней уро
жайности, как уже говорил,
24.6 центнера зерна с гек
тара.

Неплохой выдался год и 
для кукурузы. С 200 гекта
ров нами было собрано зе
леной массы по 400 центне
ров при плане 280 и обяза
тельстве 350 центнеров с 
гектара.

Успешному завершению 
осенних работ, на мой 
взгляд, в немалой степени 
способствовали социалисти
ческое соревнование, до
говор, который мы заклю
чили с бригадой Героя Со
циалистического Труда Ни
колая Ивановича Малкова 
из Шегарского района. На
ше творческое соперниче
ство подбадривало механи
заторов. Хорошо иметь 
опытного соперника: здесь 
свои силы, знания прове
ряешь, ревностно следишь 
за его успехами, изыски
ваешь резервы. Только 
жаль вот, встреч было у нас 
мало. Конечно, поджимало 
время, ну и, пожалуй, ру
ководство обоих хозяйств 
не придало нашему сорев
нованию должного значе
ния.

Практика многих лет, а 
особенно минувшей уборки, 
подсказывает, что осенний 
комплекс нужно проводить 
в предельно сжатые сроки.
Для этого у нас имеются 
все возможности. Возьмем 
такой мощный трактор, как 
К-700. Эта машина при уме
лом обращении может заме
нить 4—5 гусеничных трак
торов. А комбайн «Нива»?

ОТ РЕДАКЦИИ: Выступления руко
водителей соревнующихся бригад пере
печатаны из районных газет: кожевни- 
ковской «Знамя труда» и шегарской 
«Путь к коммунизму». Это сделано с 
целью напомнить организаторам сорев
нования об их обязанности подводить 
окончательные итоги. В земледелии 
они известны задолго до завершения 
календарного года. Чем же объясняют 
свою «забывчивость» председатели рай
комов профсоюза работников сельско
го хозяйства?

КОЖЕВНИКОВО. А. Т. ФАДЕЕВ:
— Работаю первый год и толком не 

знаю, как подводятся итоги соревнования 
бригад из разных районов. Мы приглаша
ли на районный слет передовиков и ше- 
гарцев, но почему-то никого не было. Как 
только соберу данные по совхозу «Елов- 
ский», съезжу в Шёгарну...

ШЕГАРКА. Н. Ф. РАДАЕВ:
— Из виду как-то упустили. Считали, 

что в райкоме партии этим делом зани
маются. О приглашении на слет впервые

Энерговооруженность совхо
за позволяет сократить сро
ки уборки до 15—20 дней и 
даже меньше. Нужны толь
ко опытные кадры.

Работа на К-700 имеет 
свои особенности, поэтому 
зимой в Кожевникове орга
низованы курсы повышения 
квалификации механизато
ров с таким уклоном. Пла
нируем переподготовить и 
два звена механизаторов на 
комбайны «Нива». Это в бу
дущем даст огромный вы
игрыш во времени.

Сейчас пора подготовки 
техники к работе на буду
щий урожай. Наши ребята 
хорошо понимают, как важ
но отладить все машины, 
довести каждую до полной 
готовности. Хотя у нас по 
существу нет ремонтной 
базы, делаем все, чтобы по
ставить технику в строй. 
Те, кто не занят на ремон
те, работают в животновод
стве.

Словом, учитывая недо
статки и упущения прош
лых лет, беря на вооруже
ние лучшее из опыта, ду
маем добиться того, чтобы 
все полевые работы уклады
вались в намеченные сро
ки.

Хотя окончательные ито
ги соревнования с бригадой 
Н. И. Малкова не подведе
ны, по нашим приблизи
тельным подсчетам, первен
ство за нами.

И. ПАХОМОВ, 
Герой Социалистическо
го Труда, бригадир 
тракторного отряда сов
хоза «Еловский» Кожев- 

никовского района.

Соперничество
п р о д о л ж и м
Получение высоких уро- 

жав, как я считаю, в пер
вую очередь зависит от ка
чественного и своевременно
го проведения сева. Весно
вспашки у нас в этом году 
не было, зябь была напаха
на под весь яровой клин. 
Два звена сеяльщиков во 
главе с А. С. Малаховым и 
Д. А. Спиридоновым про
вели сев за 10 рабочих 
дней с хорошим качеством. 
Всходы обнадеживали, пого
да в начале лета благопри
ятствовала. По окончании 
уборки оказалось, что мы 
получили на круг по 22,5 
центнера зерна при обяза'- 
тельстве 21,5.

Значительно перевыпол
нили обязательство и по 
выращиванию кукурузы. На 
площади 330 гектаров уро
жайность зеленой массы со
ставила 460 центнеров с 
гектара (рассчитывали
только на 300).

Успехи радуют, потому 
что страда проходила в 
необычно сложных погод
ных условиях. Образцы 
труда показали на уборке 
зерновых комбайнеры М. А. 
Гусейнов, Р. Р. Гюльахме- 
дов, М. М. Киреев. Они на

молотили от шести до семи 
тысяч центнеров зерна каж
дый.

Тут огромную роль сыг
рало соревнование между 
комбайновыми звеньями. 
Итоги подводили ежедневно 
и каждую неделю. Победи
телям вручали переходя -̂ 
щие вымпелы «Лучший 
комбайнер», «Лучщее зве
но».

Не было среди нас равно
душных и в соревновании с 
коллективом Героя Социа
листического Труда И. Д. 
Пахомова. Постоянно инте
ресуясь делами кожевни- 
ковцев, мы, естественно, 
старались не уступать, вне
дряли у себя все полезное 
из их опыта. Пользуясь 
случаем, хочу поддержать 
мнение Ивана Дмитриевича. 
Действительно, встреч по 
обмену опытом проводилось 
мало, а они были бы только 
на пользу.

Обмолот зерновых на 
2.917 гектарах мы закончи
ли в конце октября. Сроки, 
конечно, очень растяну
лись. И виной тому не толь
ко погода. Свой отпечаток 
наложили неважная органи
зация труда и другие неуря
дицы.

Подошла уборочная — 
оказалось, что некому вести 
комбайны. Да и неоправ
данно затянули ремонт 
этих машин. В уборку, слу
чалось, комбайны подолгу 
простаивали из-за отсутст
вия заправщика или авто
транспорта.

Главное, над чем нам 
нужно работать в преддве
рии нового сельскохозяйст
венного года, — это подго
товка механизаторских 
кадров. Подготовлены спи
ски желающих повысить 
классность. Наши ребята 
заканчивают СПТУ в Ше- 
гарке, учатся на курсах 
вождения трактора К-700. 
Есть в колхозе опытные 
комбайнеры, которые по бо
лезни не могут работать на 
технике, зато им можно до
верить слесарное дело.

Немаловажную роль в 
приобщении молодых меха
низаторов к земле играет 
наставничество. Примеры 
такого шефства — Д. А. 
Спиридонов, А. А. Спиридо
нов, Г. В. Персиянов, подго
товившие хорошее пополне
ние для бригады. Немало 
ребят из Батката служат в 
армии. Это тоже наша на
дежда.

В заключение хочу ска
зать, что соревнование с 
бригадой И. Д. Пахомова 
мы продолжим. Если бы в 
соревнование по-настояще
му включились и наши хо
зяйства, а также районы, от 
этого только бы выиграло 
дело.

Н. МАЛКОВ,
Герой Социалистическо
го Труда, бригадир 
тракторной бригады
колхоза им. 50-летия 
Великого Октября Ше

гарского района,
слышу. В райкоме профсоюза я пятый 
год, но ни разу не был во время взаимо
проверок в Кожевниковском районе, с ко
торым соревнуемся...

Как видно, вопрос «Кого считать по
бедителем?» сталкивается с другими: 
«Кто должен быть арбитром?» и «Что 
взять за основу при подведении ито
гов?». Ответ на последний вопрос объяс
няет все. Если учитывать только уро
жайность, что обычно и делается, то 
арбитры вроде не нужны. В данном 
случае количественные показатели обе
их бригад были названы в газетах. Но 
можно ли говорить о сравнимости их 
результатов, если соперники не могут 
сопоставить уровень выполнения пла
нов, экономическую оценку земли, 
энерговооруженность бригад и многое 
другое?

Так что арбитры нужны. Профсоюз
ные работники, экономисты не вправе 
забывать о том, ради чего люди трудят
ся целый год.
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УЧИЛА БЫТЬ СЧАСТЛИВЫМИ
■

Дорогая редакция! Пишем 
вам по одному очень зна
менательному событию.
Скоро исполнится 50 лет 
старшему воспитателю, учи
тельнице русского языка и 
литературы Ирине Аврамов- 
не Станик,

В 1960 году в Томске от
крылась школа-интернат 
№ 3. Мы были ее первыми 
учениками.

Наше государство всегда 
в первую очередь заботится 
о детях. Мы имели все: нас 
хорошо кормили и хорошо 
оде~али. в нашем распоря
жении были мастерские, 
картинная галерея, спорт
зал, кружки на все вкусы, 
комната домоводства. И что 
же здесь удивительного, 
спросите вы? Все обычно. 
Все, кроме нас самих. Мы 
были «трудными». Среди нас 
учились дети, не знавшие 
родителей или потерявшие 
их, многие были из неблагог 
получных семей. Порой слу
чалось самое горькое: в
школе оденут ребенка, как 
говорится, с ног до головы, 
а в понедельник он снова

явится в каком-нибудь 
тряпье -гг оказывается, ро
дители продали вещи, чтобы 
купить водку. Можно себе 
представить, с каким чув
ством шел маленький чело
век в школу — стыд и боль 
надолго закрадывались в 
сердце. И сколько было так
та и чуткости у наших вос
питателей, которые никогда 
не позволяли себе лишний 
раз напомнить ребенку о 
случившемся.

Верно говорят: учитель не 
тот, кто учит читать и пи
сать, а тот, кто помогает 
жизнь познать. Вспоминаем 
наши долгие беседы с Ири
ной Аврамовной. Как много 
отдавала эта женщина де
тям! Она учила нас быть 
счастливыми.

Сочинения, которые мы 
писали довольно часто, все
гда были праздником. Ни 
одного не оставалось неза
меченным. Разбирали свое 
творчество все вместе. Луч
шие работы потом перепи
сывались в школьный аль
манах (он, кстати, до сих 
пор есть в нашем интерна

те). На всю жизнь запомни
лась нам прогулка по Том
ску, после которой мы писа
ли сочинение «Вечерний го
род»...

Наша учительница обла
дала удивительным качест
вом — все ее рассказы об
ретали особый смысл, 
реальность, и ты невольно 
ощущал собственную при
частность к прошлому, пе
режитому. Она могла уве
сти наше воображение так 
далеко, что мы присутство
вали в поместье Дубровско
го, вместе с Мцыри боро
лись с барсом, побеждали и 
умирали от тоски по милой 
Родине — настолько ярки 
и образны были ее рассказы.

Много душевных сил и 
здоровья потратила на нас 
Ирина Аврамовна, но мы 
уверены, что она тоже ис
пытывала удовлетворение. 
Ведь учитель, отдающий 
ученикам душу, всегда сча
стлив.

Г. БАКИНА, Е. ДЬЯ
ЧЕНКО, обмотчицы за
вода «Сибэлектромотор».

j Золоты е ю биляры
Как в наш торопливый век важна спокойная, сердеч

ная обстановка в семье, как необходима уверенность в 
ее надежности! Привыкли мы сетовать на частые раз
воды, сокрушаться по поводу некоторых сообщений 
социологов. Зато какой радостью отзываются в душе 
такие вот письма.

Два сына, дочь, восемь 
внуков, три правнука очень 
просят поздравить через 
газету наших дорогих роди
телей, бабушку и дедушку 
Марину Сергеевну и Семе
на Павловича Трофимец, 
жителей села Новорождест- 
венка Томского района, с 
днем золотой свадьбы 14 ян
варя. От всей души желаем 
им здоровья и счастья.

50 лет прожили наши ро
дители в мире и согласии. 
Помнят они жизнь дорево
люционной Сибири, труд
ные годы гражданской 'вой
ны. Нелегко пришлось ма
ме воспитывать четверых 
детей в тяжкие сороковые. 
Отец воевал сначала с 6е- 
лофинами, потом — на 
фронтах Великой Отечест
венной. Мама шла на лю
бую работу, стойко перено
сила все тяготы, учила это
му и нас. Окончилась вой
на, отец вернулся домой и

до самой старости работал 
механизатором — сначала в 
колхозе, потом в совхозе.

Евдокия КРУПЕНЯ.
Томский район.

♦ * *
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родители, живущие в селе 
Тунгусове Молчановского 
района, Пелагея Лукьянов
на и Иван Ионович Петро- 
ченко отмечают пятиде
сятилетний юбилей своей 
семейной жизни. Они выра
стили и воспитали семерых 
детей, отец — участник Ве
ликой Отечественной войны, 
имеет боевые награды.

Мы поздравляем наших 
дорогих родителей с золо
тым юбилеем, желаем им 
долгих лет и мечтаем о та
кой же верности.

С благодарностью — Ев
докия, Николай, Виктор, 
Иван, Михаил, Нина, 
Дмитрий Петроченко. 
Молчановскнй район.

Редакция присоединяется к этим теплым поздрав
лениям. Совет да любовь вам, золотые юбиляры. И 
долголетие!

Читатель благодарит

«ТОМИЧ» ДЕРЖИТ МАРКУ
За неделю до нового года 

нам пришлось ехать в фир
менном поезде «Томич» из 
Москвы в Томск. Мы ока
зались пассажирами 14-го 
вагона и познакомились с 
внимательным, чутким че
ловеком — проводницей 
Светланой Панчуркеевой. В 
вагоне на протяжении всего 
пути были чистота и уют. А

как радушно Светлана 
встречает своих клиентов!

Трехдневная поездка ока
залась для нас не только 
необременительной, но и 
приятной.

К. РОМАНОВ
и другие пассажиры ва

гона № 14.
г. Жданов
Донецкой области.

З А Й Д Е Т  
В КАЖДЫЙ ДОМ

Хорошо знают в Бакчар- 
ском районе П. А. Елькина. 
Участник Великой Отечест
венной войны, ветеран тру
да, кавалер ордена Ленина 
и других наград Родины 
сейчас уже на пенсии. Но 
он не похож на пенсионера, 
самоустранившегося. от об
щественной жизни. Петр 
Алексеевич — бессменный 
депутат сельского Совета 
народных депутатов, член 
группы народного контроля, 
выполняет немало других 
общественных поручений.

Коммунист Елькин гото
вится принять участие во 
Всесоюзной переписи насе
ления. Он с интересом посе
щал все занятия семинара 
для счетчиков переписи, по
знакомился с документами, 
инструментарием. В пред
стоящей работе Елькину по
может его опыт — двад
цать лет назад он уже при
нимал участие во Всесоюз
ной переписи 1959 года.

А. БАТУРИН.
с. Бакчар.

Острый сигнал

П о т е р я л и . . .
трубоукладчик

Как вы думаете, может ли 
пригодиться специалистам 
исправный трубоукладчик, 
действующий на базе трак
тора С-100? Мне кажется, 
что это очень нужный ме
ханизм. Но он стоит, зане
сенный снегом, уже четыре 
месяца в переулке Моховом, 
неподалеку от детского ком
бината № 43 Томского заво
да резиновой обуви.

С. ЛЮБУХИН, 
председатель домового 
комитета дома № 29 по 
улице Героев-Чубаров- 
г. Томск. цев.

Дневник Александра Лукича Захарова,
ИЛИ РАССКАЗ О ТОМ, КАК  НЕ ВЫПОЛНЯЮТ ОБЕЩ АНИЯ  
РУКОВОДИТЕЛИ НЕКОТОРЫ Х ВЕСЬМ А ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫ Х  
ОРГАНИЗАЦИЙ

Март 1976 года. Понедель
ник. Стремление окружить 
себя уютом, жить в чистоте 
характерно для людей лю
бого возраста. Решил и я, 
пожилой человек, отремон
тировать свою квартиру. 
Завтра утром отправлюсь в 
магазин, чтоб купить по
ловой краски, белил и се
ребрянки.

Апрель 1976 года. Среда. 
Воистину большие дела не 
начинают в понедельник. 
Второй месяц хожу по ма
газинам в поисках краски, 
но мои усилия тщетны. 
Вчера в троллейбусе встре
тил друга по работе: гово
рит, брось ходить без тол
ку, отправляйся на пред
приятие, где работал до 
пенсии, — помогут. В самом 
деле, почему бы не попробо
вать? Завтра же пойду на 
железобетонный завод, где 
я пятнадцать лет отработал, 
ну, а если не выйдет, попро
бую обратиться на АРЗ, где 
трудился последние годы.

Декабрь 1976 года. Мои
надежды, а точнее, долгие 
хождения, оказались тщет
ными. Ни на АРЗе, ни на 
заводе железобетонных из
делий не нашлось для меня 
нескольких килограммов 
краски. Может, в самом деле 
плюнуть на все, как пред
лагают соседи, да нанять ка
лымщиков? Э-э, нет, за меч
ту надо бороться! Напишу- 
ка я в Министерство соци

ального обеспечения
РСФСР...

Ноябрь 1977 года. Чет
верг. Только что пришел от
вет из отдела социального 
обеспечения Томского обл
исполкома, подписанный 
заведующим отделом Р. М. 
Бугровым, а копия его на
правлена председателю Ле
нинского райисполкома
Б. В. Воскресенскому. Вот 
содержание: «Отдел соци
ального обеспечения направ
ляет вам письмо тов. За
харова А. Л., инвалида Оте
чественной войны второй 
группы, поступившее в обл- 
собес из Министерства со
циального обеспечения.
Просим оказать помощь тов. 
Захарову А. Л. в ремонте 
квартиры».

Ленинский райисполком 
обязал выполнить мою 
просьбу ЖКО Химстроя. 
Непосредственно тов. Плюш
кина. На днях встретился с 
ним — пообещал в августе 
сделать ремонт.

Очень долго ждал обе
щанного тов. Плюшкиным. 
Теперь понял, дело без
надежное. Вчера пошел в 
ЖНО, а там уже другой на
чальник — тов. Афонин. 
Подаю ему бумагу-обеща
ние, подписанное предшест
венником. Читает и кладет 
в стол, дескать, ничем пока

помочь не в состоянии. Я 
прошу хотя бы краски по
ловой — мол, найму кого- 
нибудь покрасить. Пишите 
заявление, отвечает. Напи
сал, он наложил визу, иду 
к бухгалтеру, та в ответ: 
«Не могу подписать заявле
ние, ступайте в ЖЭП, пусть 
составят дефектную ведо
мость», Хорошо, иду туда, 
через два дня получаю де
фектную ведомость. Нако
нец оплачиваю нужную 
квитанцию, иду на склад. >

— Праски нет, — говорит 
заведующий складом.

Написал я обо всем этом 
управляющему Химстроем 
тов. Пронягину, тот мне не 
ответил, а дал указание 
в ЖНО тов. Афонину, а он 
—ЖЭПу. Оттуда пришел ко' 
мне домой инженер и ска
зал, что пока краски нет, а 
как появится — привезем и 
даже сами все выкрасим.

Январь 1979 года. Поне
дельник. Говорят, обещан
ного три года ждут. Я не 
жду. И не потому, что кон
чился и этот срок, а просто 
перестал верить людям, ко
торые на ветер бросают обе
щания.

ОТ РЕДАКЦИИ: Нам ка
жется, что на это письмо, 
которое прислал инвалид 
Отечественной войны Алек
сандр Лукич Захаров, дол
жны дать исчерпывающий 
ответ руководители упомя
нутых здесь предприятий и 
организаций.

И, КАК ПРЕЖ ДЕ, 
В С Т Р О  Ю

С огромным удовлетворе
нием встретил советский 
народ постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему улучшению матери
ально-бытовых условий
участников Великой Отече
ственной войны». Оно яв
ляется ярким свидетельст
вом постоянной заботы пар
тии и Советского правитель
ства о ветеранах войны, о 
тех, кто в суровых боях от
стоял свободу и независи
мость Родины.

Все больше дают о себе 
знать солдатские раны, но 
и сегодня воины-фронтови
ки продолжают быть в пе
редовых рядах строителей 
коммунизма. Они и сегодня 
на переднем крае борьбы за 
досрочное выполнение пла
на 10-й пятилетки.

Ветеранов войны мы ви
дим среди школьников, мо
лодежи, в кругу рабочих и 
студентов. Они — наставни
ки и воспитатели, умудрен
ные жизненным опытом, 
руководители производства.

Об этом убедительно го
ворят письма участников 
войны — воспитанников 
бывшего Асиновского воен
но-пехотного училища, ко
торые получает в эти дни 
наш совет ветеранов. Их 
письма нельзя читать без 
волнения, без гордости за 
наш советский народ, за пи
томцев земли томской. Они 
проникнуты духом вели
чайшего патриотизма и 
беззаветной любви к Оте
честву, преданности партии 
и своему народу.

Судьба раскидала ветера
нов училища по всей стра
не. Но они не забыли Томск, 
Асино и тех командиров, 
которые воспитали из них 
истинных патриотов Роди
ны.

Участник войны, бывший 
курсант Василий Степано
вич Аксенков в боях на 
Курской дуге потерял пра
вую руку. Но несчастье не 
сломило воина. Он успеш
но закончил институт и 
сейчас работает главным 
бухгалтером одной из круп
нейших птицефабрик Ук
раины. Активный общест
венник, тов. Аксенков воз
главил борьбу за создание 
фабричного Фонда мира. 
Только за последние 3 года 
фабрика перечислила в 
Фонд мира более 20 тысяч 
рублей. В Крыму издан спе
циальный плакат, в кото
ром подробно излагается 
опыт работы ветерана Ак- 
сенкова по укреплению 
Фонда мира.

Большую воспитательную 
работу в Волгограде прово
дят бывшие курсанты учи
тель Ю. В. Шимараев и ин
валид войны Д. Ф. Борисов. 
Совместно с учащейся мо
лодежью они собирают ма
териал по истории Асинов
ского военного училища, ве
дут поиск боевых реликвий 
на Мамаевом кургане, где 
сражались сибирские диви
зии. Музей боевой славы 
училища, создаваемый в 
Асине, уже получил не
сколько посылок из города- 
героя.

Хорошим наставником и 
воспитателем молодежи яв
ляется бывший курсант 
училища Н. И. Перегудов, 
проживающий в Москве. 
Как член совета ветеранов 
133-й стрелковой дивизии 
он активно участвует в во
енно-патриотической робо
те.

Интересна фронтовая
судьба бывшего курсанта 
С. К. Манишева. Будучи 
раненым и контуженым во 
время одного из боев в Мол
давии, он в бессознательном 
состоянии оказался в тылу 
у фашистов и был брошен в 
могилу вместе с другими 
погибшими воинами. Придя 
в сознание, он нашел в се
бе силы выбраться из-под 
трупов. Местные жители, 
молдаване, тайком выходи
ли его, а потом передали 
партизанам, которые пере
правили мужественного
бойца через линию фронта, 
к своим. С. К. Манишев 
снова встал в строй и снова 
громил фашистов.

Совет ветеранов с благо
дарностью отмечает труд 
ветеранов училища, препо
давателей школы № 1 
г. Асина В. И. Адамовича и 
Н. А. Борзова, которые с 
помощью руководства шко
лы, комсомольцев, воен
комата и большого отряда 
следопытов клуба «Факел» 
работают над созданием в 
своей школе музея боевой 
славы воинов-курсаитов.

В одном письме невоз
можно рассказать о боевых 
и трудовых делах всех быв
ших курсантов. Их сотни и 
тысячи, чье мужество на 
полях сражений и успехи в 
мирном труде достойны вы
сокой оценки. Многие из 
них и сегодня в строю. Их 
подвиг на благо Отчизны 
продолжается.

Л. миняшин,
председатель совета ве
теранов бывшего Аси
новского военно-пехот

ного училища.

Кто хозяин кл у б а ?
В июле прошлого года я 

стал директором Трубочев- 
ского сельского Дома куль
туры. Признаюсь, принимал 
его с большим желанием, 
было много задумок, планов, 
тем более что руководители 
колхоза обещали помощь и 
всяческую поддержку. Но 
на деле оказалось все иначе.

Здание Дома культуры 
находилось в запущенном 
состоянии. С ремонта и на
чал я свою директорскую 
деятельность: полагал, что 
за летний месяц управлюсь. 
Но не тут-то было. В поис
ках стройматериалов ушло 
лето. Попытался обратиться 
за помощью к руководству 
колхоза — говорят, пусть 
ремонтирует сельсовет, а те 
считают, что это забота 
управления культуры, ко
торое в свою очередь ссы
лается на руководство...

колхоза. Словом, как в той 
сказке про белого бычка.

Правда, в какой-то мо
мент была надежда, что де
ло сдвинется: райком пар

тии вынес решение о сроч
ном ремонте сельскою оча
га культуры, но за реше
нием дел не последовало.

Силами работников ДК 
мы кое-что все-таки отре
монтировали. Забетониро
вали площадку в котель
ной, оштукатурили пото
лок и стены, обшили шифе
ром фойе, покрасили, по
белили стены, застеклили 
рамы.

Пришел новый год, а меж
ду председателем колхоза 
имени XXIV съезда КПСС й 
сельсоветом все еще идет 
спор: чей же все-таки клуб?

В. НИКУЛИН, 
директор Трубочевского 

Дома культуры. 
Шегарский район.

«ИЗМЕРЬТЕ ТЕМПЕРАТУРУ.. j
Когда я в очередной раз 

зашел в домоуправление
№ 8, там шла планерка.
Распределяли задания сле
сарям, но о нашей заявке, 
из дома № 42- б по у Яйце 
Карташова, уже не упоми
нали. Видно, надоело. Дело 
в том, что около года без
действуют батареи отопле
ния в четырех квартирах 
нашего подъезда. Подавали 
заявки, приходил слесарь и 
говорил: «Стояк не греет». 
Дальше этого дело не шло. 
Пришлось обратиться к до
моуправу, но все равно по
ложение не изменилось.

И вот после нового заяв
ления главный инженер от
дал слесарю распоряжение... 
измерить в нашей квартире 
температуру воздуха — 
вместо того, чтобы устра
нить, наконец, повреждение.

По-прежнему часто болеет 
жена, простывая в холод
ной квартире, и отец, вете
ран Великой Отечественной 
войны, все ходит за слеса
рями. Почему настолько 
безответственны те, кто при
зван заботиться о тепле на
ших жилищ?

В. БОЛОТНОВ.
г. Томск.

Проверено:
«На улицах Советской 

и Пушкина села Туруи- 
таева построены и дейст
вуют две новые водораз
борные колонки. Перед 
руководством совхоза и 
сельским Советом по
ставлена задача в крат
чайшие сроки устранить 
недостатки в водоснаб
жении населения села.

Л. АФАНАСЬЕВ, 
председатель Томско

го райисполкома.
22 ноября 1978 г.».

«Тов. Афанасьев ввел 
всех в заблуждение. Жите
ли села по-прежнему без 
воды. Упущено время, когда 
можно было произвести ре
монт колонок. По улице

отписка
Советской поставили сруб, 
закрыли им железную тру
бу, выведенную из колод
ца, и теперь ка'ждый день 
кто-нибудь лезет в этот 
сруб с паяльной лампой, 
чтобы отогреть трубу. То же 
самое происходит и по ули
це Новой. А на улице Пуш
кина строительство колонки 
вообще начато не было. Все 
колонки летнего типа.

По поручению жителей 
села Турунтаева Том
ского района—Н. АРА
ПОВА, депутат сельско

го Совета.
27 декабря 1978 г.».* * *
3 декабря 1978 г. под руб

рикой «Проверено: отпи-

Читатедь
предлагает...

•

И В ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Д Е Л А Т Ь  П О К У П К И

Незадолго до Нового года 
в воскресенье в Томске про
ходила большая ярмарка, в 
которой приняли участие 
все торгующие организации 
областного центра. Какая 
это была радость для сель
ского жителя! Ведь у боль
шинства рабочих совхозов, 
живущих в окрестных се
лах,—один выходной день, 
воскресенье, когда почти все 
магазины промтоваров за
крыты. Поэтому, чтобы при
ехать в Томск за необходи
мой покупкой, мы вынужде
ны терять рабочие дни. ч 

Так, может быть, есть 
смысл изменить расписание 
работы промтоварных мага
зинов и перенести выход
ной для некоторых из них 
на другой день недели? Это 
было бы очень удобно для 
рабочих совхозов, всех жи
телей поселков, располо
женных вокруг Томска.

Т. КАЛИТУХА. 
Томский район.

...возмущается

П Р И Ч И Н Ы

Р А З Н Ы Е

Мы, жители поселка Бун- 
дюр, отрезаны от район
ного центра. Автобус к 
нам из Подгорного не хо
дит. Причины находятся 
разные: то не хватает ма
шин, то вышел из строя 
маршрутный автобус.
Идешь на остановку и не 
знаешь, будет рейс или нет. 
А ведь ездят в Подгорное не 
только в гости. Часто взрос
лым и детям нужна кон
сультация врача. Бакчар- 
ский автобус, который про
ходит через Бундюр, оста
навливается не всегда.

Мы не раз обращались к 
руководству совхоза с 
просьбой решить транспорт
ный вопрос, но в ответ слы
шали одни обещания.

КОРОВИНА, АГЕЕВА, 
РЕДЬКО, БЕРЕЗОВ, 
ДАМИЛЯК и другие жи
тели пос. Бундюр Чаин- 

ского района.

С Т Е Л Е Ф О Н Н О Й  
ТРУБКОЙ Б РУКЕ

Вы не знаете, где купить 
почтовых голубей? Они нам 
очень нужны. Дело в том, 
что телефонная связь Моря- 
ковка — Томск (расстояние 
всего 50 километров) рабо
тает из рук вон плохо. Бы
вает, часами просиживаешь, 
но так и не дозвонишься. А 
ведь успех нашего коллек
тива, Моряковского участка 
завода резиновой обуви, за
висит и от четкой работы 
телефонистов. Мы связаны 
технологической цепочкой с 
поточной линией цеха № 40 
томского завода, и зачастую 
приходится срочно решать 
вопросы производственного 
характера.

Получив через наш моря- 
ковский коммутатор разре
шение говорить с «Томским 
сельским», иногда сидишь с 
трубкой в руке по 15—20 
минут и, не дождавшись от
вета, слышишь голос 
встречного, звонящего в Мо- 
ряковку.

У нашего коммутатора 
имеются три канала • связи 
с областным центром — че
рез коммутатор «Река», че
рез «Томский сельский» . и 
один прямой. И при такой 
системе сплошная нерво
трепка. Вот почему я заго
ворил о почтовых голубях 
— с их помощью можно по
слать запрос в цех и спо
койно ждать ответа через 
час. По телефону-то намного 
дольше.

Н. КОВАЛЕВ, 
начальник Моряковско
го участка завода рези

новой обуви.

ска» был напечатан ответ 
начальника ЖКО Томской 
ГРЭС-П Н. Лусты на жало
бу А. Руденко, проживаю
щего по улице Приречной, 
41. Автор жалобы писал, 
что затянули ремонт квар
тиры. Н. Луста заверил, что 
виновные в волоките нака
заны, ремонт будет произве
ден. Но вскоре А. Руденко 
снова обратился в газету, 
так как ремонт не был за
вершен. Повторную жалобу 
и отписку редакция вновь 
направила на ГРЭС-И. Ди
ректор А, Старовойтов сооб
щил, что факты, указанные 
в письме, подтвердились. 
Начальник ЖКО Н. Луста 
наказан в административ
ном порядке. По договорен
ности с автором письма ре
монт квартиры будет произ
веден в мае.

Е
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Еждмнарадная
н ф о р м э ц и я

е п о р т е р ы  ТАСС й АПН сообщают

ПОДПИСАН ПРОТОКОЛ
БУДАПЕШТ, 12 января. Здесь подписан протокол о со

трудничестве в области кинематографии между ВНР и 
СССР на 1979 год. Предусматривается дальнейшее углуб
ление сотрудничества между кинематографистами обеих 
стран, обмен кинофильмами, расширение контактов 
между научно-исследовательскими киноучреждениями, 
киножурналами и специалистами, активное участие ки
нематографистов СССР и ВНР в пропаганде средствами 
кино идей социализма и интернационализма.

М а н и ф е с т  Н а р о д н о -  
революционного совета Кампучии

ПНОМПЕНЬ, 11 января. Кампучийское информацион
ное агентство (СПК) распространило манифест Народно
революционного совета Кампучии.

Восстание, поднятое кампучийским народом во имя 
спасения страны, увенчалось полной победой, говорится 
в документе. 7 января 1979 года столица Пномпень была 
полностью освобождена: Реакционный диктаторский ре
жим клики Пол Пота — Иенг Сари пал. Отныне Кампу
чия — подлинно независимая и свободная, а кампучий
ский народ —• настоящий хозяин страны и своей судьбы.

Одержанная под знаменем Единого фронта националь
ного спасения Кампучии великая победа открыла новую 
эру в истории Кампучии, эру подлинной независимости 
и свободы, когда страна не подчиняется никакому иност
ранному государству. Славная победа положила конец 
несправедливой войне, развязанной кликой Пол Пота— 
Иенг Сари по наущению и при поддержке иностранного 
государства, которая велась вразрез с национальными 
интересами и подрывала традиционную дружбу между 
кампучийским и вьетнамским народами.

Народно-революционный совет Кампучии от имени 
всего кампучийского народа торжественно заявляет: 
диктаторский фашистский режим клики Пол Пота — 
Иенг Сари упраздняется, основывается Народная Рес
публика Кампучия.

В манифесте говорится, что Народная Республика Кам
пучия осуществляет чаяния народа в отношении демо
кратических свобод, свободы вероисповедания, права на 
труд, на отдых, на образование, уважает достоинство и 
личную жизнь всех граждан, устанавливает равенство 
между мужчиной и женщиной и между различными на
родностями Кампучии.

Народная Республика Кампучия проводит внешнюю- 
политику мира, дружбы и неприсоединения, стремясь-, 
-вносить вклад в дело мира, стабильности и процветания 
в Юго-Восточной Азии, в дело мира и прогресса во всем 
мире.

Народно-революционный совет Народной Республики, 
Кампучии, подчеркивается в манифесте, торжественно# 
заявляет, что является единственным законным; предста
вителем страны в межгосударственных отношениях, в 
ООН, в движении неприсоединения и в международных, 
организациях, в которые вступила Кампучия. Совет за
являет, что сохранит дипломатические отношения, су
ществующие между Кампучией и другими странами, го
тов установить дипломатические отношения с другими 
государствами в соответствии с принципами мирного 
сосуществования, уважения независимости, суверенитета - 
и территориальной целостности, невмешательства во ■ 
внутренние дела каждой страны, равноправия и уваже
ния взаимных интересов.

Народно-революционный совет Кампучии глубоко 
убежден, что миролюбивые народы и правительства все
го мира будут и впредь поддерживать справедливую 
борьбу кампучийского народа, целью которой является 
строительство миролюбивой, независимой, демократиче
ской, нейтральной, неприсоединившейся Кампучии иду
щей по пути социализма. ’

АОМОГАТЕЛЬСТВА ПЕКИНА
ТОКИО, 12 января. По_ поступающим сюда сведениям, 

пекинские лидеры настойчиво добиваются от правитель
ства Таиланда согласия на tэвакуацию через территорию 
этой страны 20 тысяч китайских военных представителей 
из Кампучии в Китай. Они находятся сейчас на границе 
с Таиландом. Их первая группа должна была пересечь 
эту границу 10 января. Пекин настаивает, чтобы Таиланд 
выделил для сбора китайских военнослужащих бывшую 
американскую военную базу уУтапао, откуда их будут пе
ревозить на китайских самолетах в КНР.

Пресс-конференция С. Вэнса
ВАШИНГТОН, 12 января. Государственный секретарь 

США С. Вэнс устроил пресс-конференцию, в ходе кото
рой остановился на ряде внешнеполитических вопросов.

Коснувшись переговоров об ограничении стратегиче
ских наступательных вооружений (ОСВ), Вэнс сказал: 
«На встрече в Женеве было урегулировано большинство 
Вопросов, остававшихся нерешенными. После этой 
встречи стороны поддерживали контакты друг с другом, 
чтобы выяснить, что можно сделать для решения остав
шихся вопросов и для того, чтобы ускорить работу двух 
делегаций в Женеве. Эта работа продолжается, обе стра
ны, и мы, и Советский Союз, исполнены решимости за
вершить ее в ближайшем будущем. Мы заявляли это 
ранее, и я вновь повторяю это сегодня».

Затронув вопрос об Иране, С. Вэнс пытался оправдать 
.политику США в этой стране, которую, по его словам 
Соединенные Штаты «последовательно и активно прово
дили на протяжении последних 30 лет» и которая, как 
известно, сыграла немалую роль в создании нынешней 
кризисной ситуации в Иране. Государственный секретарь 
вновь подчеркнул, что США «продолжают сотрудничать 
с шахом».

Имея в виду возможный . отъезд щаха из Ирана, 
С. Вэнс заявил, что США «дали понять правительству 
Бахтияра», что они будут поддерживать с ним самый 
тесный контакт с тем, «чтобы мы могли оказаться полез
ными в любой момент». Госсекретарь не уточнил, какие 
именно действия США имеются при этом в виду, под
черкнув лишь «необходимость ограждения жизненно 
важных американских интересов в Иране».. В этой свя
зи С. Вэнс утверждал, что он «не видит необходимости в 
военном участии» США в событиях в Иране. При этом 
он обошел молчанием причины концентрации американ
ских военных кораблей в Персидском заливе и пере
броски военных самолетов США на близлежащие Ирану 
территории.

Однако затем он вынужден был признать, что США 
поддерживают прямые контакты с высшими военными 
чинами Ирана. «Мы,—сказал Вэнс,—поддерживали кон
такты с иранскими военными через нашу группу воен
ной помощи, которая находится там, и, помимо этого, не
давно стали поддерживать дополнительные контакты 
через генерала Хайзера, который лрибыл в Тегеран и 
работает там в тесном взаимодействии с послом США 
Салливеном».

Генерал Хайзер, пояснил он, обсуакдал такие вопросы, 
как, например, продажа Ирану американского оружия и 
равномерное продолжение этой продажи в целях удов
летворения потребностей иранских военных.

Коснувшись отношений с Китаем, государственный се
кретарь утверждал, что целью политики Соединенных 
Штатов является «соблюдение равновесия в своих отно
шениях с КНР и Советским Союзом».
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СХЕМЫ, ПАЯЛЬНИК 
И УМЕЛЫЕ РУКИ

Ребята из школы-интер
ната № 4, которые посеща
ют радиокружок, работают с 
увлечением. Только за пер
вое полугодие нынешнего 
учебного года их руками 
изготовлены электронно-му
зыкальное устройство, на
глядное пособие для учебно
го процесса, кибернетиче

ские игры, стенд, посвящен
ный 60-летию Ленинского 
комсомола. Своими силами 
ученики ремонтируют
школьную радиотелевизион
ную аппаратуру.

НА СНИМКЕ: руководи
тель радиокружка Сергей 
Лапин с восьмиклассниками 
Евгением Гайдаровым и Ва
лентином Толмачевым соби
рают громкоговорящую
связь для выставки техни
ческого творчества учащих
ся.

Фото X. Сергеева.

Л Ю Б И Т Е Л И  Ф У Т Б О Л А  Ж Д У Т
В о  в т о р о й  л и г е  к л а с с а  « А »  б у д е т  в ы с т у п а т ь  
к о м а н д а  « М  а  н  о  м  е  т  р »

Окна Дома спорта мано-' 
метрового завода запелена
ло морозом, на улице далеко 
за — 30, а здесь, в большом 
спортивном зале, — гулкие 
удары по мячу, потные .ли
ца спортсменов, команды 
тренеров. Идет тренировка 
мастеров футбола. Томская 
команда, участвующая в 
соревнованиях во второй 
лиге класса «А», приступила 
к тренировкам. В команде 
произошли большие измене
ния. О том, какие они, наш 
корреспондент ведет раз
говор с новым старшим тре
нером коллектива мастером 
спорта СССР Б. М. Фальков- 
ским.

Любителям футбола хоро
шо знакомо это имя. Еще 
несколько лёт назад Б. М. 
Фальковский играл за том
скую команду мастеров ко
жаного мяча, был одним из 
лучших защитников зоны. 
Кончив выступать, он. как 
говорят, не повесил бутсы 
на гвоздь, стал заниматься 
с юными футболистами, тре
нировать заводских спорт
сменов, выступать за клуб
ную команду «Маномет- 
рист» в городских и област
ных соревнованиях. И вот 
теперь ему поручено воз
главить главную команду 
области.

— Борис Моисеевич, что
изменилось в жизни том
ской команды? ч

— Прежде всего, теперь 
это не «Торпедо». Команда 
защищает честь спортивного 
клуба манометрового завода 
и называется «Манометр». 
Сменилось по сути все ру
ководство коллектива. На
чальник команды — П. А.

Самышкин, тренер — А. С., 
Огирчук, общественный 
тренер — М. П. Ширман. 
Это начальник цеха № 8 за
вода, известный в свое вре
мя футболист, и мы очень 
рассчитываем на его по
мощь.

— А как дела с составом?
— Состав в основном со

хранился прошлогодний. По
полнился он только не
сколькими молодыми футбо
листами. Мы исходили из 
того, что в коллективе есть 
хорошие перспективные
молодые ребята. Вместе с 
теми, кто уже провел в со
ставе команды несколько 
сезонов, можно составить 
неплохой ансамбль. Ушли из 
команды ее капитан И. Гим- 
ро и вратарь С. Димит- 
рюк. Они хотят попробовать 
свои силы в кемеровском 
«Кузбассе». Мы не препят
ствовали этому, считая, что 
выступление в первой лиге 
класса «А» — это шаг впе
ред в развитии спортсмена. 
С 21 декабря команда при
ступила к регулярным тре
нировкам.

— Какие цели вы ставите 
перед «Манометром» во вре
мя подготовительного перио
да?

— Подготовка к сезону бу
дет состоять из нескольких 
этапов. Перед первым мы 
ставим задачу — восстано
вить общие двигательные 
навыки, подвести организм 
спортсменов к более напря
женным тренировкам. Под
готовка эта проходит в зале 
Дома спорта манометрового 
завода и продлится до 10 
февраля.

После этого команда вые
дет на первый предсезонный

сбор в Среднюю Азию. Он 
будет продолжаться 20 дней 
и ставит задачу физической 
подготовки спортсменов. На 
втором сборе упор будет 
сделан на специальные тре
нировки, наиграем вариан
ты, определим линии, прове
дем побольше товарищеских 
матчей с другими команда
ми.

— Томская команда моло
дая— Как вы к этому отно
ситесь?

— Это не недостаток. 
Кстати, в зоне большинство 
коллективов — молодые. По
лезно только в таком ан
самбле иметь несколько 
опытных игроков, которые 
бы придавали психологиче
скую устойчивость команде. 
У нас таких игроков мало, 
поэтому одна из задач тре
нировочного времени — по
больше внимания уделить 
психологической подготовке 
спортсменов.

— Что можно сказать об 
условиях подготовки коман
ды?

— Организационные во
просы, с которыми прихо
дится сталкиваться команде, 
к сожалению, решаются 
медленно и малоэффектив
но. Мы не обеспечены тран
спортом, недостает многих 
мелочей, без которых невоз
можен тренировочный про
цесс. Мы понимаем, что у 
завода еще не хватает опы
та в работе с таким слож
ным коллективом, как 
команда мастеров. Мы на- 
надеемся, что руководители 
завода, общественность горо
да проявят больше заинте
ресованности в решении 
всех вопросов, связанных с 
командой.

З ИМОЙ приходили к 
нам соседи, все боль
ше старики и старуш

ки, играть в лото. Являлись 
каждый вечер, аккуратно, 
как на работу. А по-моему, 
лото — игра никудышная. 
Мозги в ней абсолютно ни к 
чему.

В общем, ползимы терпел 
я эти сборища, а потом улу
чил момент и кинул в печь 
горсть этих дурацких лото- 
шек. Когда вечером выясни
лось, что играть нельзя, по
дозрение, конечно, пало на 
меня, но я держался, как 
скала, — знать ничего не 
знаю, и точка. Поворчали- 
поворчали взрослые и отце
пились. Кончили к нам хо
дить старики. Вроде бы я 
своего добился, но получа
лось еще хуже — зачастили 
к нам играть в домино три 
папкиных дружка или, не 
знаю, как их назвать: Ва
ренец, дед Максимыч и сто
ляр Гоношихин. Присмат
ривался. я и так и этак — 
нельзя ли и эту игру в печь 
направить. Да не тут-то бы
ло: у Варенца с собой спе
циальный цветной мешо
чек. под вид кисета. Кончит
ся игра, он костяшки пе
ресчитает. сложит в ме
шочек и унесет с собой.

Так вот об этих троих. 
Варенец в нашей деревне, 
что называется, доморощен
ный механик. Про него сам 
председатель колхоза Кон
стантин Захарыч на общем 
собрании сказал: «У Варен
ца золотые руки»—и тут же 
прибавил: «Только одна бе
да — голова дурная». Это 
он на выпивки намекнул. 
Насчет рук — это точно. У 
кого что в деревне ни по
ломается — со всем к Ва
ренцу. У него дома целая 
мастерская. Он и часы чи
нит. и ружья, и мясорубки, 
и даже телевизоры, хотя 
образование у него восемь 
классов, и выписывает он 
только журнал «Знание — 
сила». А вообще-то он у 
нас тракторист.

Дед Максимыч — этот 
совсем другого сорта — 
старик хитрый-прехитрый, 
не живет, а. как у нас гово
рят, охмуряется. Как весна 
— у него камни в печени, в 
колхозе работать не может, 
а, между тем,, со своей ста
рухой с огорода не вылазит. 
Первые огурчики, первый 
лук и скороспелка на базаре 
— это его. А приходит зима 
— он в кочегарку, где по
теплее. Только, может быть, 
ему и тепло, а другим хо
лодно. Моя мама пробовала 
его срамить: «Почему не 
.топишь, как положено? Уг
ля понавезли целую гору. 
Его только подталкивай ло
паткой, он сам через люк в 
кочегарку . сыплется». На 
эти ее слова Максимыч 
только головой покачал: 
«Нисколько у тебя, Поля, 
соображения нет:, чем боль
ше угля в кочегарку спус
тишь, тем больше потом 
шлаку наверх выносить». 
Словом, когда Максимыч 
дежурит, везде холодно — и 
в школе, и в клубе, и в дет
ском саду.

А Гоношихин вроде Ва
ренца, только наоборот. То
же за все берется, но из 
всех его выдумок ничего не 
получается. И вообще, про
екты у него какие-то чу- 
мурудные. Во всей деревне 
ток из города, а он решил 
получать свой собственный.

с помощью ветродвигателя. 
Правда, из его затеи ничего 
не получилось, но зачем че
ловек два месяца старался 
и уйму денег на это дело 
ухлопал? А то вздумал 
вдруг телескоп построить. 
Возился, возился с трубой 
и стеклами — тоже ничего 
не вышло. Дров ему на зи
му сроду- не хватает. Каж
дую весну двор новым ты
ном огораживает, пластает
ся неделю, не меньше, а в

Л. Гартунгi. . . . — ~

ТУ Д А
конце зимы всю изгородь — 
в печь...

И все бы ничего, да с не
которых пор I к домино при
бавилось кое-что похуже. 
Прошлепают партии четыре, 
а затем Максимыч подмиг
нет папке:

— У тебя, Вася, ноги мо
лодые. Сбегал бы в магазин, 
пока не закрыли...

Отец маме показывает на 
пальцах — нужно столько- 
то. И мама не отказывает, 
потому что при людях с 
папкой никогда не спорит. 
Зато уж потом?" когда гости 
расходятся, она отводит ду
шу: и пьяница он горький- 
прегорький, и расхититель 
домашней собственности, и 
максимычев прихвостень. 
Откуда что у нее берется. 
Иногда папка пытается за
щищать Максимыча:

— Что ты на него взъе
лась? Старик как старик. 
Деньги дает, как все...

— Жулик и бездельник,— 
дает ему характеристику 
мама. — Да разве в нем 
только дело? А другим ты, 
думаешь, зачем нужен? 
Чтобы было где выпить и 
закусить...

;— Скажешь тоже... Ради 
разговора они ходят.

После одной из таких дис
куссий родители постанови
ли с домино кончать. Реши
ли купить телевизор 
«Крым».

Купили. Но папкины 
дружки много раньше яв
ляться стали, а уходить ку
да позже. То футбол. то 
хоккей. Максимыч такой 
близорукий, даже в очках 
шайбу не видит. Ему экран 
вообще ни к чему.' Поэтому 
он опять за старое:

—. Вася, у тебя ноги мо
лодые...

А дальше все, как при до
мино:- стаканы, яблочное- 
разливное и разговоры, раз
говоры до утра. Мама на 
стол подает, а у самой на 
глазах слезы. А мне папка 
наказывает строго:

— Ты, Петрунька, не об
ращай на нас внимания. 
Учи, знай, уроки.

Но какие тут уроки пой
дут в голову?

В конце мая Варенец 
один день полностью уде
лил папкиной старенькой 
«Планете». Разобрал мото
цикл и разложил все дета
ли на старой простыне воз
ле сараюшки. Я тогда поду
мал: «Не может быть, чтобы 
из этих железок опять мо

тоцикл получился». Но Ва
ренец все детальки в керо
сине промыл, все обратно 
честь-честью собрал, залил 
в бак бензина, ударил ногой 
по рычагу стартера, и мото
цикл заревел, как живой.

Папка был без ума от ра
дости. Схватил полиэтиле
новую канистру и— в мага
зин за пивом. Пили прямо 
во дворе. Максимыч и Гоно
шихин поздно учуяли, я 
считал, что они много рань

ше прибудут. Таким обра
зом, папке представился 
удобйый случай показать 
способности обновленной 
«Планеты». ,

— Садись, Петрунька!
Я прыгнул на заднее сед

ло. Не успел оглянуться, мы 
уже у магазина. Но, как 
говорится, «поцеловали про
бой и повернули домой». 
Папка — к продавщице на 
квартиру: «Машенька, зо
лотко, ради такого случая! 
Конь на ноги встал!». Но 
Мария Семеновна была по
чему-то не в духе. Даже 
обиделась: «Мое рабочее
время вышло, а дома я та
кие вещи не держу...».

На минуту завернули к 
нашей избе. Папка, не за
глушая мотора, крикнул 
дружкам: «Еду в Бегучи.
Через десять минут жди
те!». А от нашей деревни до 
Бегучей пятнадцать кило
метров. И к тому же стемне
ло.

— Держись, Петрунька! — 
обернулся ко мне папка и 
дал газу.

Эх, и мчались мы! Я жа
лел, что не остался дома. 
Сколько мог. прятался от 
ветра за папкину спину. 
Кепку у меня сорвало еще 
у Прохорова лога, который 
мы перемахнули, расплес
кав в мелкие брызги ручей.

После этого в свете на
шей фары заклубилась 
пыль. Показался задний 
борт грузовика с номером и 
буквами. Папка взял ле
вее, и мы. обошли его, как 
миленького.

Иногда казалось, что мы 
летим по воздуху. Впереди 
пылал сноп света, выхва
тывая из тьмы сосны с кра
сной корой и кусты цвету
щей черемухи. Потом доро
га круто повернула, и пока
зались огни Бегучей. Папка, 
сбавив скорость, нырнул 
вбок, по рытвинам старой 
пашни. Остановил мотоцикл 
он где-то в темноте, за ого
родами.

— Тут продавец живет. 
Обожди, я мигом...

Я сидел на земле, рядом 
с горячим мотоциклом, и 
думал: «И зачем только
взрослые придумали эту 
водку!».

Папка долго не возвра
щался. Пришел обозленный 
на продавца.

— Вот шельма... По шести 
рублей за бутылку содрал...

Он сунул в карманы пид

жака две бутылки, и мы 
помчались обратно. Внезап
но мотоцикл свернул с 
шоссе.

— Ты куда? — удивился я.
— Напрямик, через бор... 

Ближе.
Пахло прошлогодней хво

ей и рекой, хотя самой реки 
не было видно. Узкая тро
пинка петляла между ку
стов и деревьев, как будто 
убегая от нас. Она то ныря
ла в леденящий холод впа-

Р а с с к а з
дины, то выскакивала на 
теплый пригорок.

Папка и тут торопился. 
Может быть, поэтому такое 
и случилось. Потом мама 
выпытывала у меня, что. и 
как, а я ничего толком не 
мог рассказать. Должно 
быть, мы налетели на ко
рень сосны. Испугаться я не 
успел. Нас подбросило и 
швырнуло во тьму. Я обо 
что-то ударился головой.

Очнулся на траве. Надо 
мной склонилось чужое бо
родатое лицо. Рядом были 
еще двое незнакомых: па
рень с черными усиками и 
молодая женщина. Парень 
держал около моих нозд
рей что-то остро пахнущее. 
Тут я вспомнил нашу езду, 
подумал, что папка убит,. и 
заплакал...
; Бородатый улыбнулся:
— Твой отец сейчас при

дет.
У бородатого было широ

кое доброе лицо и большие 
голубые глаза. Почти тотчас 
после его слов к костру, тя
жело дыша, приблизился 
папка. В руках он держал 
котелок с водой.

— Теперь не надо. Он оч
нулся...

— Наконец-то, — сказал 
отец.

Он встал передо мной на 
колени и поцеловал в лоб.

— Ничего не сломал, сы
нок?

Я приподнялся на локте, 
чтобы осмотреться. Костер 
горел на самом берегу Ви- 
ляйки. За костром, рядом с 
зеленой палаткой, видне
лись красные «Жигули». 
Городские, понял я.

Парень и молодая жен
щина ушли куда-то и через 
некоторое время привели 
нашу «Планету». Бедный 
мотоцикл, ну и отделали 
мы его! Зря Варенец целый 
день старался. Человек с 
бородой потрогал разбитый 
фонарь, погнутый руль и 
покачал головой.

— Удивительно, но факт, 
железо и сталь не выдержа
ли, а вы практически целы, 
Славик, осмотри мальчонку 
как следует. Ведь ты без пя
ти минут врач.

Славик не очень охотно 
приблизился ко мне.

— А встать ты можешь?
— Могу.
Я вскочил на ноги. Все

тело болело, как будто меня 
здорово отлупили. Немного 
только кружилась голова.

— Ну, что ж, друзья, —

проговорил бородатый, — 
садитесь с нами ушицы по
хлебать. Правда, одни пес
кари...

— Ты хочешь? — спросил 
меня папка.

— Нет.
— Мы лучше пойдет. А 

«Планету» спрячем где-ни
будь в кустах. Завтра при
едем за ней.

— От тебя прет, как от 
винного погреба, — сказал 
Славик папке. — Смотри, 
весь бок мокрый.

Отец отошел от костра, 
стал осторожно выбирать 
осколки разбитой бутылки. 
Из другого кармана он вы
тащил уцелевшую бутылку.

— Ого! — крякнул Сла
вик. — Оставайся с нами.

Папка без улыбки посмот
рел на парня.

— Ничего не выгорит... Я
сказал: «Стоп! С меня до
вольно». — Отец подошел к 
берегу, держа бутылку за 
горлышко.

— Обожди! Ты что? — 
крикнул ему Славик, но бы
ло уже поздно. Папка раз
махнулся и бросил бутылку 
в воду. Парень подошел к 

сберегу:.
— Вот псих! Все равно ут

ром нырну и достану.
...Мы пошли вдоль реки. 

Папка мог бы идти быстро,, 
но у меня разболелась нога, 
и мы несколько раз приса
живались, чтобы отдохнуть. 
Отец хотел нести меня, но 
я не дался — еще чего не 
хватало.

Начинался рассвет. За 
горным берегом Виляйки 
небо начало голубеть, по
том зарозовело. Таким же 
светом засияли на небе пе
ристые облачка.

— Ты Считаешь, я болтаю 
насчет выпивки? — спросил 
папка

— Нет, не считаю.
Помолчав, он добавил:
— Я ведь думал, что убил 

тебя... — И отвернулся, что
бы скрыть слезы.

П РИПЛЕЛИСЬ мы до
мой, когда рассвело. 
Варенца и Гоношихи- 

на, конечно, уже не было, а 
Максимыч спал в кухне, на
валившись на стол.

Мама вышла навстречу 
нам с подойником. И сразу 
на папку:

— Ну, ты совсем сдурел. Я 
всю ночь не спала. И Пет- 
руньку за собой таскаешь... 

— В Бегучах задержались. 
— Знаю я эти задержки. А 

где «Планета»?
' — Лежит, отдыхает в од

ном местечке, — как ни в 
чем не бывало, весело под
мигнул папка.

Но маму трудно было об
мануть. Она внимательно 
посмотрела на нас и сказа
ла:

— Так я и знала, что этим 
кончится.

Для меня началось самое 
плохое: мама раздела меня, 
положила на кровать и ма
зала каждую царапину 
йодом. А царапин этих бы- 
ло не счесть —  в результате 
я стал похож на ягуара. 
Жалко, что Галя и Валя, 
мои сестры, спали и я не 
мог их напугать. Когда они 
проснулись, мне уже не хо
телось вылазить из-под оде
яла. У них все было, как 
всегда, а я в этот день в 
школу не пошел — по ува
жительной причине.

И ОБРАТНО

ПОБЕДНАЯ ЛЫЖНЯ
О Л И М П И Й С К О Й
Ч Е М П И О Н К И

БЕРЛИН, 12 января.
(ТАСС). Олимпийская чем
пионка Раиса Сметанина из 
Сыктывкара возглавила 
список лидеров в борьбе за 
Кубок мира для гонщиц, 
победив на 10-километровой 
дистанции на традицион
ных международных лыж
ных соревнованиях в Клин- 
гентале со временем 35
мин. 13,81 сек. Теперь на 
ее счету 69 очков, и она зна
чительно опередила лидиро
вавшую до этого норвеж

скую лыжницу Марит Мюр- 
мель, которая здесь не 
стартовала.

Советские гонщицы вы
ступили на трассах Клин- 
генталя превосходно, заняв 
в первой десятке шесть мест. 
Второй была ленинградка 
Нина Балдычева — 36.49,52, 
третьей — чемпионка мира 
свердловчанка Зинаида
Амосова — 36.50,07, четвер
той Галина Кулакова из 
Ижевска — 37.19,59, восьмой 
— Нина Рочева из Сыктыв
кара — 37.32,67 и девятой — 
другая свердловчанка •—Лю
бовь Лядова — 37.59,47.

Самой сильной их сопер
ницей зарекомендовала се
бя Марион Бюхнер из ГДР, 
показавшая пятый резуль
тат — 37.19,61.

ВПЕРЕДИ СОПЕРНИЦ, 
ЧУТЬ ПОЗАДИ РЕКОРДА

АЛМА-АТА, 12 января. 
(Корр. ТАСС). Преподава
тельница физкультуры из 
Москвы Татьяна Барабаш 
(Аверина) сегодня завоевала 
звание чемпионки Совет
ского Союза по скоростному 
бегу на коньках на ди
станции 1500 м. Несмотря 
на холодную погоду и жест
кий лед, она финиширова
ла, показав второй резуль
тат за всю историю конько
бежного спорта—2 мин. 07,88 
сек. Это всего на 0,70 сек. 
хуже мирового достижения, 
принадлежащего другой со
ветской спортсменке Хали
де Воробьевой.

Татьяна — двукратная 
олимпийская чемпионка, 
абсолютная победительница 
мирового первенства — бо
лее 10 раз становилась чем
пионкой страны на отдель
ных дистанциях, но еще ни

разу не добивалась абсолют
ной победы на первенствах 
СССР. Теперь, конечно, так 
удачно стартовав, она по
старается завоевать и этот 
титул.

Итак, первое «золото» на 
чемпионате страны среди 
женщин по многоборью и 
на дистанциях 1000, 1500, 
3000 м разыграно. «Серебро» 
на полуторакилометровой 
дистанции досталось другой 
известной конькобежке, Га
лине Степанской из Ленин
града — 2.10,66, «бронза» — 
абсолютной чемпионке
страны прошлого года На
талье Заборских из Горь
кого — 2.11,08.

По сумме двух дистанций 
(500 и 1500 м) впереди Ба
рабаш — 85,337 очка, на вто
ром — Заборских — 86,854, 
на третьем — Воробьева — 
87,100 (она была лучшей в 
беге на 500 м — 42,62). Вто
рой результат на 500-мет
ровке у Барабаш — 42,71, 
третий — у Галины Паш
ковой из Горького — 42,93.

«ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ 

ХОРОШУЮ ИГРУ h
НЬЮ-ЙОРК, 12 января. 

Американская печать отме
чает успех хоккеистов 
«Крыльев Советов» в мат
чах с профессионалами 
НХЛ, выделяя победу со
ветских спортсменов над 
лидером чемпионата этой 
лиги командой «Бостон 
брюинз».

Т У Р Н И Р  О Т К Р Ы Т
Впервые в Томске прово

дится полуфинальный тур
нир среди женщин — пре
тенденток . на «шахматную 
корону» России. 11 января 
турнир был торжественно 
открыт в Доме офицеров.

В Томск приехали 16 шах
матисток из разных городов 
России. Игра идет по круго-

«Крылья Советов» проде
монстрировали действитель
но хорошую игру, — пишет 
газета «Бостон глоуб». — 
Перед этой игрой многие 
считали, что победят про
фессионалы, однако совет
ские спортсмены решили 
иначе и эффектно выиграли 
встречу. Великолепно дей
ствовали вратари «Босто
на», но и они оказались бес
сильными перед натиском 
гостей. Профессионалы по
пытались «исправить» по
ложение грубой игрой, но и 
это ни к чему не привело».

вой системе. Продлится тур
нир до 31 января.

В первый день В. Кисло- 
ва (Омск) выиграла у 
С. Хлусевич (Удмуртская 
АССР), М. Комышева (Уд
муртская АССР) выиграла у 
Г. Гумилевской • (Башкир
ская АССР).

В соревнованиях прини
мает участие и томичка 
Т. Айнутдинова.

Д. КАРГОПОЛОВ.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 11.00. «Бу

дильник». 11.30. «Служу Со
ветскому Союзу!». 12.30. «В 
гостях у  сказки». Художест
венный фильм «Сказка о царе 
Салтане». 14.00. «Сельский 
час». 15.00. «Музыкальный ки
оск». 15.30. М. Горький. «До- 
стигаев и другие». Фильм-спек
такль Государственного акаде
мического Малого театра Сою
за ССР. 17.50. Премьера доку
ментального телефильма «Ска
жу про себя». 18.20. И. Штра
ус. «Вальс». Исполняет Боль
шой- симфонический оркестр 
ЦТ и ВР. 18.30. «Клуб кинопу
тешествий». 1,9.30. «Между
народная панорама». 20.15. 
«Максипес Фик». Мультфильм. 
5-я. 6-я и 7-я серии. 20.35. Кон
церт артистов балета. 21.00. 
«Вокруг смеха». Вечер юмора 
в Концертной студии Останки
но. 22.30. «Время». 23.05. «С 
песней по жизни». Всесоюзный 
телевизионный конкурс моло
дых исполнителей. 00.45. Но
вости.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
16.00. Новости. 16.20. «Пока

нет «зеленой книги». Доку
ментальный телефильм. 16.40. 
Лауреаты Государственной
премии СССР 1978 года в об
ласти литературы, искусства 
и архитектуры. 16.55. «Теле
стадион». 17.25. Д. Фурмаров. 
«Чапаев». 18.10. Встреча юнко
ров телестудии «Орленок» с 
Героем Социалистического »
Труда академиком А. Н. Кол
могоровым. 18.55. Концерт ма
стеров искусств Монгольской 
Народной Республики. 19.45. 
«Пятилетка. Год четвертый».

ТОМСК
20.15. Новости. 20.25. В по

мощь слушателям системы 
политического и экономиче
ского образования. изучаю
щим курс «Конституция раз
витого социализма». «Эконо
мическая система СССР». Бесе
ду ведет ректор Томского госу
дарственного университета 
доктор экономических наук
A. П. Бычков.

МОСКВА
20.55. «Большой счет стра

ны». Документальный фильм о 
подготовке к Всесоюзной пе
реписи населения. 21.05.
B. Шекспир. Премьера филь
ма-спектакля Московского те
атра «Современник» «Двенад
цатая ночь». 22.30. «Время». 
23.05. Продолжение фильма- 
спектакля «Двенадцатая ночь». 
00.15. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. «Экран — народному 
оперному театру ТПИ». 20.15. 
«Наш современник». Докумен
тальные телефильмы «Женщи
ны из Камышевой», «Виногра
дари». 20.55. Новости. 21.05. Те
левизионный фильм «Такие 
разные характеры». (ЦТ, 
1976 г.).

радио
ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 января
7.36. «Новые книги». 7.42. 

Для молодежи. «Ребята насто
ящие». 9.15. Радио — сель
ским слушателям. «Внимание! 
Зимний комплекс». Коллектив 
Соколовской МТФ — передо
вой в МолчановсКом районе. 
«Кормоцех на ферме». Репор
таж из Белостокского кормоце
ха Кривошеинского района. 
«Экономика и жизнь». Замет
ки писателя В. Макшеева. Пе
редача 6-я. 19.50. Последние 
известия. 20.05. Радиовечер 
для лесозаготовителей. «Транс
портные комплексы в леспром
хозах Прикетья сегодня и 
завтра».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

14 января — «Оловянные 
кольца» — 12; «Восемь любя
щих женщин» — 19-30.

а ~ Ж < ш д д
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
14 января. «Следователь п<

прозвищу Шериф» — 9, 12-4С 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-4С
Сборник киножурналов «Ера 
лаш» — 10-50.15 января. «Следователь п 
прозвищу Шериф» — 9, 10-5С 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 2С 
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
14 января. «Трясина» (две

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30 21. «Школьный вальс»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. «Гнездо саламандр»
— 21-50. Зал кинохроники. 
«Черное рядом», «Нетерпи
мость», «Зависит от вас» — 9,
10- 05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 
15-30, 16-35, 17-40, 18-45.

15 января. «Синьор Робин
зон» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22.
«Синьор Робинзон» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40, 17-20, 19, 20-40, 
22-20. Зал кинохроники. «Рас
плата неотвратима», «Женщи
на, которую ждут» — 9, 10-15,
11- 30, 12-45, 15-05, 17-25. «И ос
таются легенды», «Советская 
Львовщина», «Должен жить»
— 14, 16-20, 18-40.

«ОКТЯБРЬ»

— тебе» — 10-50, 14-30. 18- 
21-50. «На грани провала» 
8-50, 12. 13-40, 15-20, 17, 18- 
20-20, 22. «Рыцарь без дос 
хов» — 10-30.

15 января. «Живите в ра 
сти» — 8-40, 10-10, 11-40, 13- 
14-40, 16-10, 17-50, 19-30, 21- 
Мультсборник № 84 — 10-30

«ПИОНЕР»
14 января. Мультсборник

№ 85 «Подарок для самого 
слабого» — 9, 10-20, 11-40.
«Будьте готовы, ваше высоче
ство!» ■—- 13, 14-40, 16-20, 18.
«Дульские» — 19-40, 21-10.

15 января. «Будьте готовы, 
ваше высочество!» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40, 17-20, «Сказ 
про то, как царь Петр арапа 
женил» — 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
14 января. «Круг» — 9,

10-40, 12-20, 14-10, 16, 17-40,
19-20, 21. «В зоне особого
внимания» — 9, 12-20, 14-10,
16. 17-40, 19-20, 21. «Усатый 
нянь» — 10-40.

15 января. «Кадкина веяний
знает» — 9. 10-30, 12, 13-30, 15. 
16-30, 18, 19-30, 21. «В зоне

те» — 15. «Судьба резидента»
— 17, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЁЛЬ»

14 января. «Василиса Пре
красная» — 13, 14-30. «Чисты
ми руками» — 16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пое. НОВОГО

14 января. «Автомобиль, 
енрипна и собака Клякса» — 
17, «Копьеносцы» — 19. «Част
ный детектив» — 21.

15 января. «Частный детек
тив» — 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

14 января. «Ночь на новолу
ние» — 15. 16-50, 18-40, 20-30.

15 января. «Судьба резиден
та» — 15, 18-10, 20-30.

ВНИМАНИЮ
РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ, 

ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ И ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 
КОЛХОЗОВ, ВСЕХ ГРАЖДАН ОБЛАСТИ!

В связи с понижением температуры участились пожа
ры от перекала печей, неправильной их эксплуатации, 
разогревания открытым огнем замерзших труб систем 
отопления и водопроводов, из-за оставленных без при
смотра включенными в электросеть электроприборов й 
электрооборудования. Отдел пожарной охраны напомина
ет, что перекаливать печи категорически запрещается. В 
холодную погоду печи необходимо протапливать 2—3 ра
за с интервалами во времени. Нельзя отогревать замерз
шие трубы центрального отопления, водопроводы факе
лами и паяльными лампами. Для этой цели следует ис
пользовать горячую воду, пар или нагретый песок. Нель
зя применять для отопления и сушки самодельные элек
тронагревательные приборы, а также оставлять без при
смотра включенные в электросеть электроприборы и 
электрооборудование, в частности электрические печи и 
мощные лампы накаливания. Особое внимание на усиле
ние пожарной безопасности должны обратить руководи
тели школ, детских, лечебных учреждений, животновод
ческих, птицеводческих зданий и ремонтных мастерских, 
гаражей.

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
топить неисправные печи; оставлять топящиеся печи 

без присмотра; поручать топку печей несовершеннолет
ним; хранить на печах и вблизи их сгораемые предметы; 
применять для обогрева кустарные электронагреватель
ные приборы и металлические печи-времянки; забивать 
запасные выходы; курить и пользоваться открытым ог
нем в сараях и других местах хранения сгораемых мате
риалов; в животноводческих, птицеводческих помеще
ниях, мастерских и гаражах оставлять без надзора рабо
тающие теплогенераторы, водогрейные котлы; работать 
на теплогенераторах при снятых теплообменниках и не
исправностях при подаче топлива; загромождать ворота, 
тамбуры, проходы, двери и подступы к противопожарно
му инвентарю.

Отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома.

особого внимания» — 9, 12-20. 
14-10, 16, 17-40, 19-20, 21. «Уса
тый нянь» — 10-40.

«СИБИРЯК»
14 января. Мультсборник 

№ 5 — 9-20. «Приезжая» —11, 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

15 января. Мультсборник 
№ 77 — 9-20. «Сюда не зале
тают чайки» — 11, 12-40, 14-20, 
16, 17-40. 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
14 января. «Вендетта по- 

корсикански» — 15, 17 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
14 января. «Человек, которо

му везло» — 17, 19, 21. «Мо
сква — Кассиопея» — 13, 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
14 января. «Тревога в Дель-
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